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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

Las tonalidades rojizas y ocres de las arcillas de los márgenes de la rambla de Puça a
su paso por el Molí del Turco configuran un paisaje único

Frente al Molí del Turco la feroz erosión ha esculpido este arco de proporciones
ciclópeas

Crialo joven en la Foia Roja. De la familia de los Cucos, es escaso en Petrer y pone
los huevos parasitando nidos de urracas

Collalba rubia en un almendro en “els Fontanars”. Insectívoro, le gustan los suelos
quebrados, desnudos y con poca vegetación. Escaso en Petrer

Desde la crestería de la Serra del Frare, veíamos el Cid y los Chaparrales emerger sobre las nubes
La silueta pétrea que ha dado nombre al Pico
del Frare, por detrás, al fondo Petrer
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Vacaciones de por medio, han pasa-
do ya más de tres meses desde que
el nuevo gobierno monocolor del

Partido Popular comenzó a gobernar en
nuestra población. Han sido más de tres me-
ses en los que los nuevos concejales han ate-
rrizado en sus respectivas delegaciones, se
han zambullido en ellas y han iniciado la larga
travesía que les llevará a las elecciones de
mayo del año 2011. Hasta esa fecha transcu-
rrirán cuatro años administrando a Petrer y a
sus vecinos. Será entonces cuando de verdad
el pueblo –los ciudadanos– deberán juzgar la
gestión de quienes nos gobernaron durante
ese tiempo. Mientras, todo serán gestos o
frases acuñadas por los medios de comunica-
ción como es el asunto de los 100 días. No
obstante, a pesar de ello, en estos cien días
(con sus correspondientes noches) ya se adi-
vinan maneras, proyectos y prioridades. 

Entre la forma de trabajar de unos (los nue-
vos) y de otros (los que dejaron el poder) hay
un abismo. De una ambigua, titubeante, in-
decisa y cómoda dirección se ha pasado a
otra con las ideas claras, con objetivos con-
cretos, con prioridades muy definidas y, so-
bre todo, con una dirección –un alcalde– que
sabe organizar y poner en marcha, junto a
sus concejales, cada una de las delegaciones.
Pascual Díaz sabe de plazos y por eso antes
de que los ediles del gobierno local tomaran
las vacaciones tuvieron que dejarse los debe-
res hechos. Y esa tarea consistió en que en
septiembre –al filo de los cien días (con sus
correspondientes noches–) las concejalías co-
menzasen a funcionar a pleno rendimiento.
Decimos lo de sus correspondientes noches
porque nos consta que buena parte de las

preocupaciones de los ediles con delegación
se han producido durante las horas noctur-
nas. En la soledad y el silencio de la noche
han reflexionado sobre el trabajo que se les
ha encomendado y cómo llevarlo a cabo de
la mejor manera posible. Ninguno de los on-
ce concejales electos que forman el equipo de
gobierno tenía experiencia es estas lides y sí
bastantes miedos a comenzar el curso político
sin un rumbo claro. 

A nuestro juicio los primeros cien días han
sido muy esperanzadores porque se adivina,
se intuye, que los próximos años van a ser
muy positivos para nuestra población. Ade-
más, entre la ciudadanía (votantes o no del
PP) se palpa expectación y muchas dosis de
certidumbre de que vamos a salir ganando.
También se detecta por parte de colectivos,
personas particulares y entidades locales mu-
cha predisposición a colaborar con el nuevo
gobierno salido de las urnas el pasado 27 de
mayo. 

De momento, la oposición dice bien poco
y cuando lo hace mete la pata de manera es-
candalosa y ridícula, especialmente Izquierda
Unida. Recientemente tuvo la desfachatez, la
cara dura, de afirmar que el gobierno del PP
efectivamente bajaría la tasa de basuras un
20% pero por el contrario para el año que
viene el IBI (contribución) subiría un 10%. A

eso se le llama manipulación rastrera y con-
fundir malintencionadamente al ciudada-
no/contribuyente. El catrastazo es obra ex-
clusiva de Izquierda Unida y de sus socios de
gobierno del PSOE que en el año 2000,
cuando gobernaban al alimón, actualizaron
los valores catastrales y consintieron que el
IBI subiera un 10% anual en los próximos
años. No está bien que el portavoz de Iz-
quierda Unida, José Antonio Hidalgo, mienta
tan descaradamente. Mentir es pecado.  Mi-
litantes y simpatizantes de la coalición –mu-
chos de ellos afines a la Iglesia– deberían re-
cordárselo. Formar parte de la oposición es
tan importante como gobernar porque su mi-
sión es fiscalizar a los que tienen responsabi-
lidades de gobierno. Pero hay que hacerlo de
una manera seria, nunca confundiendo al ve-
cindario.

editoriales
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“Entre la forma de trabajar
de unos (los nuevos) y de
otros (los que dejaron el
poder) hay un abismo”.
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La Red Eléctrica despojará de vegetación ocho kilómetros de largo
por 25 metros de ancho de nuestro término

La gran cicatriz
La franja seguirá el mismo camino que el tendido de alta tensión que viene 

de la central nuclear de Cofrentes

La construcción de una franja desnuda de vegetación que transcurrirá por el mismo trazado de la línea de alta tensión
que cruza nuestro término de norte a sur se llevará por delante miles de pinos e incalculables especies vegetales de
monte bajo. Tendrá veinticinco metros de ancho y una longitud de casi ocho kilómetros de zona forestal. Alrededor de
200.000 metros cuadrados serán arrasados. Una vez terminados los trabajos, al territorio petrerense lo cruzará una gran ci-
catriz despojada totalmente de vegetación. Los trabajos comenzarán en breve con el objetivo – según la compañía eléc-
trica- de evitar incendios forestales. Sin embargo, hay quien piensa que se trata de todo lo contrario, que la verdadera
razón es preservar que los hipotéticos siniestros dañen los costosos cables y torretas de las líneas de alta tensión.

La superficie a la que se va a
privar de todo tipo de vegetación
supone el equivalente a la fron-
dosa umbría de Caprala o a vein-
te campos de fútbol de 10.000
metros cada uno. Una auténtica
barbaridad si se tiene en cuenta
que precisamente vivimos en
unas latitudes donde los bosques
exuberantes no son demasiado
frecuentes. Precisamente, una de
las zonas más boscosas del termi-
no –l´Avaiol y Cárdenes– será
diezmada.

No existe proyecto porque –se-
gún dicen– se trata de una nor-
mativa del sector eléctrico y de la
Red Eléctrica de España que es
quien sub contrata las obras. Por
lo tanto, son las empresas conce-

sionarias las que se tienen que
poner de acuerdo con los propie-
tarios de los terrenos por donde
pasan las líneas de alta tensión.
En el caso de Petrer la ejecución
de los trabajos ha sufrido sucesi-
vas demoras debido a que los
propietarios particulares de los
terrenos más importantes se ne-
garon a ello. Concretamente en
Petrer las tierras forestales afec-
tadas más importantes son pro-
piedad de José Llorens, la familia
Villaplana en l ´Avaiol y el Estado,
dueño de la sierra de El Cid y los
Chaparrales, por cuyas estriba-
ciones discurre la línea de alta
tensión. El resto son propietarios
menores que en su mayor parte
no se verán afectados ya que sus
terrenos no están encuadrados
en el área forestal petrerense. 

Los trabajos se llevarán a cabo
de manera inmediata por una
empresa sub contratada por la
Red Electrica Española, propieta-

ria de la línea de alta tensión que
parte de la central nuclear de Co-
frentes y suministra fluido eléctri-

co al centro y sur de la provincia
de Alicante y prácticamente a la
mayor parte de la Comunidad
Valenciana. El trazado penetra en
Petrer por el noreste del término,
concretamente por el Xocolate
donde ya comenzaran a talarse
todos los pinos y monte bajo si-
tuados debajo de los grandes ca-
bles en una anchura de veinticin-
co metros (12´50 metros a cada
lado). Lo suficiente según asegu-
ran los técnicos para que el lati-
gazo de una hipotética caída del
tendido eléctrico no afecte al res-
to de la zona forestal. Ese es el
cálculo que manejan técnicos e
ingenieros. En otras zonas la an-
chura de la cicatriz llega hasta los
cuarenta metros, afortunada-
mente no es el caso del término
municipal de Petrer.

H. N.

El equivalente a
veinte campos de
fútbol de 10.000 m2

cada uno será talado.
A esta superficie hay
que añadir la apertura
de caminos para
retirar el arbolado. 
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Dentro de muy poco, una le-
gión de motosierras y varios ca-
miones orugas irrumpirán en las
tranquilas y silenciosas tierras del
noreste del territorio petrerense
dispuestos a abrir una especie de
autopista forestal por la que no
están dispuestos que crezca ve-
getación alguna. Van a mutilar
nuestros montes en aras de una
supuesta política de prevención
de incendios forestales. Entrarán
por el Alt de Peret y el Xocolate,
seguirán por l´Avaiol, por los
frondosos bosques de Cárdenes,
por la Serra del Cavall en la parte
que linda con Puça. En esta últi-
ma partida rural no tendrá prácti-
camente ninguna consecuencia

porque está compuesta de ban-
cales de cultivo y casas de cam-
po. Cruzada la rambla de Puça, el
Figueralet y el Ginebre de nuevo
se adentra en zona forestal, en
las estribaciones de la sierra de El
Cid y Xaparrals que hace décadas
fueron reforestadas con pinos.
Concretamente toda la pinada de
la Chabola del Forestal, a los pies
de El Cid se verá afectada. Lo
mismo ocurrirá con las reforesta-
ciones llevadas a cabo hace unas
décadas en la ladera oeste de los
Chaparrales. Atravesando todos
estos montes se llegará hasta la
partida rural de los Colegiales y
de allí hasta la sub estación eléc-
trica del Reventó, muy cerca del

nacimiento de agua salada de
Salinetes.

Es difícil de calcular cuantos ár-
boles se llevaran por delante los
trabajos pero serán miles. Con un
elemental cálculo se puede adivi-
nar el terreno afectado: 8.000
metros de largo por 25 metros de
ancho dan como resultado
200.000 metros cuadrados, el
equivalente a 20 estadios de fút-
bol de una hectárea cada uno de
ellos. A ello hay que añadir la
apertura de caminos y accesos
para retirar la madera talada y el
bosque mediterráneo arrancado
que probablemente suponga el
doble de la superficie afectada en
un principio. Casi medio millón
de metros cuadrados si se conta-
bilizan también las áreas de arbo-
lado que jalonan las tierras de se-
cano. 

Aunque se especifica que las
especies protegidas como el ene-
bro o la carrasca no se pueden

LA FAUNA Y
EL IMPACTO VISUAL
Al daño que se le va a ha-

cer a la vegetación hay que
añadir el que se le va a cau-
sar a la fauna. Con la elimi-
nación de miles de pinos
desaperecen también cientos
de nidos, cobijo para los ani-
males y alimentos para los
mismos. Las madrigueras de
conejos y otros mamíferos
también serán dañadas. Mi-
les de abejas de los Llanos de
Samuel pueden morir si se
les cambian de lugar las col-
menas. Y a ello hay que aña-
dir un tremendo impacto vi-
sual. Contemplar desde los
puntos más altos del término
una cicatriz que parta en dos
mitades el territorio petreren-
se no es nada agradable

Todo el arbolado situado bajo las líneas de alta tensión será talado

Afectará también a las estribaciones de El Cid
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cortar, será muy difícil controlar
que se cumple esta disposición.
En medio del monte y sin que
nadie que vigile es muy probable
que los operarios no se paren a
observar que tipo de vegetación
hay que eliminar y cual se debe
respetar. Sin temor a equivocar-
nos van a ir a saco. También se
verán afectadas casi dos cente-
nares de colmenas de abejas ins-
taladas en els Plans de Samuel,
ya que no se pueden trasladar de
sitio porque las abejas se des-
orientan. Si no se encuentra una
solución constituirá una grave
perjuicio para los apicultores due-
ños de las colmenas.

Los propietarios particulares se
han visto obligados a dar su au-
torización porque de no hacerlo
serían los responsables directos

de posibles incendios forestales si
estos se llegarán a producir. In-
cluso tendrían que responder an-
te la ley y resarcir económica-
mente los daños producidos. An-
te esta tesitura no han tenido
más remedio que plegarse y
aceptar las exigencias de la Red
Eléctrica de España. En este senti-
do, la mencionada empresa pú-
blica ha editado todo un manual
de actuaciones que distribuye
entre los concesionarios de las
contratas para persuadir a los
propietarios de los terrenos fores-
tales a que autoricen las talas. Se
describen con meridiana claridad
los resortes y las argucias que
deben emplear para que las talas
se lleven a cabo aunque los pro-
pietarios se nieguen a ello. Ante
tal presión finalmente acceden. ■

A los propietarios
particulares de las
tierras afectadas se
les ha presionado de
mil manera para que
autoricen la tala.

La red de alta tensión a su paso por Càrdenes y l’Avaiol
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LAS COSECHAS DE ALMENDRA Y UVA SERÁN
SIMILARES A LAS DEL PASADO AÑO

Las cosechas de almendra y uva que comenzaron en la pri-
mera quincena del pasado mes de septiembre, serán simila-
res a las obtenidas el pasado año. Quizás la de almendra

sea algo inferior a los 106.976 kilos que se recolectaron en la
campaña del 2006. En esta ocasión, la Cooperativa Agrícola ha
establecido el pago con el procedimiento de “las tablillas”, mo-
dificando semanalmente el precio vigente, según las variedades
de la almendra. En cuanto a la vendimia, se espera una buena
cosecha gracias a la aportación de uva procedente de cepas jó-
venes de pueblos vecinos. Recordemos que el pasado año se re-

cogieron 228.270 kilos de uva que se convirtieron en 159.789
litros de vino.
Por otra parte, la Cooperativa Agrícola informa que se han dado
dos tratamientos para la “mosca del olivo”, el primero el 16 de
julio y el segundo el 31 de agosto. Este último tratamiento debe
ser total contra REPILO + MOSCA, con especial atención en to-
da la copa del árbol. El tratamiento es a base de INSECTICIDA
(Fosmet, Triclorfón...) + FUNGUICIDA (comp. de cobre). Para
más información llamar al teléfono 965 370 721. 

al día

Durante más de cuatro años la fuente de la rotonda del Guirney ha estado infra utili-
zada debido a que el anterior gobierno local no se había molestado en recepcionar-
la. Es decir, en asumir los gastos de mantenimiento ya que el mencionado elemento

ornamental constituyó una donación del propietario del Centro Comercial Bassa El Moro.
En las últimas semanas la fuente se ha sometido a una remodelación para evitar que el agua
cayera a la calzada con el consiguiente peligro para los vehículos y especialmente para los de
dos ruedas que resbalaban con frecuencia. Las obras, en líneas generales, han gustado y, al
mismo tiempo, indican a los visitantes en qué población se encuentran.  

LA FUENTE
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INAUGURADA LA
NUEVA NOTARÍA EN LA
AVENIDA DE MADRID

El pasado viernes 28 de
septiembre, fueron inau-
guradas las nuevas de-

pendencias notariales situadas
en el número 31 de la avenida
de Madrid, a cuyo frente se
encuentra Inmaculada Lozano
quién durante dos años estuvo
al frente de la notarÍa ubicada
en la avenida Felipe V. Al sen-
cillo y acogedor acto asistieron
el concejal de Hacienda, Óscar
Payá, en representación del alcalde quien no pudo estar pre-
sente, varios representantes de entidades bancarias, un nutrido
grupo de amigos y clientes, además de numerosos compañeros
de profesión de Inmaculada, llegados de Aspe y de Murcia, ciu-
dad de procedencia de esta joven Notario a la que conocimos a
través de una amplia entrevista editada en el número 68 de Pe-
trermensual. Inmaculada vive uno de sus mejores momentos,
tanto a nivel profesional como personal, tras haber sido madre
por primera vez, hace tres meses, de una preciosa niña. ¡Enho-
rabuena! 

FACHADA FOTOGÉNICA

La fachada del edificio
situado  frente a la
Plaza de España de

nuestra población, concre-
tamente en la esquina de
las calles Leopoldo Pardi-
nes y Ventura Navarro, ha
sido elegido como portada
del catalogo de la presti-
giosa firma de material ce-
rámico GRECOGRES. El
edificio construido se en-
cuadra en los denominados de gama alta y fue diseñado
por el arquitecto petrerense Javier Bernabé Maestre. Los
materiales empleados son de primera calidad y la fachada
esta revestida con plaquetas cerámicas que no van pega-
das a la obra sino que dejan un espacio de ventilación y ais-
lamiento que impide que las bajas o altas temperaturas del
exterior “penetren” en los hogares. Por lo tanto el consu-
mo de energía para la refrigeración o la calefacción es mu-
cho menor. La fachada del edificio y sus características han
aparecido también en numerosas revistas especializadas.

al día

El Mercado Medieval es otra de las actividades de las fiestas patronales que tiene garantizada la presencia de un numeroso público. In-
cluso antes de su inauguración ya se observaba a numerosos petrerenses deambular por la Plaça de Baix, Miguel Amat, Cura Bartolo-
mé Muñoz y Plaça de Dalt. Este año se han introducido algunas novedades debido, fundamentalmente, a que se ha cambiado de em-

presa organizadora. La presencia de una pulpería gallega en el centro de la Plaça de Baix ha llamó la atención, así como  una muestra de di-
versos animales de granja y algunos exóticos como grandes serpientes. Otra de las novedades fue el pregón que se pronunció desde el bal-
cón del ayuntamiento. En esta ocasión leído por el propio alcalde, Pascual Díaz,  en castellano antiguo. A lo largo de los dos días que perma-
neció abierto el mercado fue visitado por miles de personas procedentes de toda la comarca.  

UN MERCADO MEDIEVAL RENOVADO
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MILES DE PERSONAS 
SE CONCENTRAN 
EN LOS AUTOS LOCOS

Los Autos Locos, con diferen-
cia, es el acto más concurri-
do de cuantos se celebran

con motivo de las fiestas patrona-
les de nuestra población. El pasa-
do sábado, como en anteriores
ediciones, miles de personas se
congregaron en la calle Leopoldo Pardines y Paseo de la Explana-
da para contemplar la evolución de los diez coches que participa-
ban en la tercera edición de esta desenfadada carrera. Pese a que
se ha producido menos participación (de coches) que el pasado
año, la imaginación de los constructores de los “bólidos” fue la
nota predominante. Un velero-coche, un coche cama, un auténti-
co fórmula uno, el “caçafantasmes”, los trogloditas, etc. 
Sin temor a equivocarnos el ambiente callejero que se vivió el
pasado año es difícil que se repita en cualquier acto que se cele-
bre en Petrer durante el resto del años, incluidas las fiestas de
Moros y Cristianos.
Por primera vez participaba un equipo de chicas que a la postre
fue el que se alzó con el triunfo de manera clara y contundente
sobre el resto de participantes. Señalar que también se contó con
la presencia de “autos locos” de fuera de Petrer.

Acaba de ser
editado un
interesante

libro titulado “Men-
sajes Esotéricos”
cuyo autor es An-
tonio Vera Blasco,
conocido por mu-
chos como “Toli-
to”. Antonio nació
en la vecina ciudad
el 4 de noviembre
de 1925. Fue socio
fundador del Cen-
tro Excursionista
Eldense y un de-
portista activo.
Practicó el monta-
ñismo, la natación
y el balonmano, al
cual ha estado vin-
culado desde su
juventud, siendo preparador físico y directivo y presidente
del equipo del Centro Excursionista Eldense, de esta sección.
Actualmente es miembro del Club de Leones y reside en Pe-
trer desde hace algunos años. Los trescientos ejemplares
han salido a la luz gracias a la aportación económica de un
grupo de fieles amigos que le regalaron este volumen de
165 páginas, como muestra de camaradería y cariño. La cu-
bierta del libro, que no está a la venta, ha sido realizada por
Amparo Montesinos Beltrán. Los mensajes que aparecen en
estas páginas a modo de reflexiones, pensamientos y poe-
mas, nos ofrecen un mensaje de paz, armonía y esperanza y
son una clara muestra del carácter humanista de este elden-
se de nacimiento pero petrerense de adopción. Recordemos
que Petrermensual editó una amplia entrevista de Antonio
Vera en un número anterior.

MENSAJES ESOTÉRICOS

al día
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al día

Día 5 de octubre
A las 8’45 de la tarde, pasacalles
por la Colla de dolçainers i tabale-
ters «El Terròs», junto con el Grup
de nans i gegants «Ballant en ro-
gle», y las banda Sociedad «Unión
Musical», Sociedad Musical «Vir-
gen del Remedio» y banda de
tambores y cornetas «El Cid».
A las 12 de la noche, volteo gene-
ral de campanas, interpretación del
himno nacional por parte de la
banda Sociedad «Unión Musical» y
disparo de una traca seguida de
una monumental palmera, lanzada
desde la parte alta de la torre de la
iglesia de San Bartolomé. Acto se-
guido se interpretará la Salve mari-
nera a cargo de la Coral Petrelense
y la banda de música Sociedad
«Unión Musical». A continuación,
grandiosa Alborada, disparándose
un extraordinario castillo de fuegos
artificiales desde la explanada del
castillo. Una vez finalizada la Albo-
rada tendrá lugar un pasacalles a
cargo igualmente de la Sociedad
«Unión Musical» de Petrer, que fi-
nalizará en la calle La Virgen, don-
de se interpretará el pasodoble Pe-
trel.

Día 6 de octubre
A las 8 de la mañana, disparo de
salvas.
A las 7 de la tarde, ofrenda de flo-
res a nuestra excelsa patrona la
Virgen del Remedio. A continua-
ción se cantará la solemne Salve a

cargo de la Coral Petrelense y ban-
da de la Sociedad «Unión Musi-
cal». Al finalizar se disparará una
traca en el Derrocat.

Día 7 de octubre
A las 8 de la mañana, disparo de
salvas.
A las 9 de la mañana, en el barrio
«Las Chimeneas», Misa en honor
de la Virgen del Remedio.
A las 10 de la mañana, pasacalles
a cargo de las bandas de música
de la localidad, que recorrerán di-
versos puntos de la población.
A las 12 del mediodía, solemne
concelebración de la Eucaristía,
presidida por D. Fernando Navarro
Cremades, párroco de Aspe y arci-
preste de Novelda. Durante la mis-
ma se interpretará una misa canta-
da a cargo de la Coral Petrelense y
banda de la Sociedad «Unión Mu-
sical». Una vez finalizada la Misa,
se disparará una potente mascletà
desde los jardines de la Explanada. 
A las 6’30 de la tarde, pasacalle
por las bandas Sociedad «Unión
Musical» y Sociedad Musical «Vir-
gen del Remedio».
A las 7 de la tarde, Santa Misa. Al
finalizar la misma, dará comienzo
la Procesión de nuestra patrona la
Virgen del Remedio.

Día 8 de octubre
La novena tendrá lugar del 8 al 16
de octubre, celebrándose a las
7’30 de la tarde, Santo Rosario, y

a las 8 de la tarde, Santa Misa.

Día 9 de octubre
A las 8 de la mañana, disparo de
salvas.
A las 10 de la mañana, pasacalles
por diversas zonas de la población
a cargo de las bandas de música
anteriormente citadas.
A las 5 de la tarde, nuevo pasaca-
lles de las bandas de música por el
casco urbano.

Fiestas y tradiciones 
populares

Correfoc: día 9 de octubre, a las
8’30 de la noche, a cargo del gru-
po Dimonis d’Emplomats de Be-
neixama, comenzando en jardines
de la Explanada y continuando por
las calles José Perseguer, Gabriel
Payá, País Valencià, Leopoldo Par-
dines y jardines de la Explanada.

Carasses: los días 14, 20 y 28 de
octubre, de 5 a 7 de la tarde, reco-
rrido de las tradicionales «caras-
ses» por el casco viejo.

ACTIVIDADES CULTURALES

Exposiciones:
• El abanico, arte y moda: Exposi-
ción artística sobre la historia, esti-
los y curiosidades del abanico co-
mo complemento de la moda a
cargo de la Asociación de Amas de
Casa de Petrer, del 5 al 21 de oc-

tubre, en el Centro Cultural. Hora-
rio de visitas: laborables, de 7 a 9
de la tarde; domingos y festivos,
de 12 a 2 del mediodía y de 6 a
8.30 de la tarde.
• XXV Exposición Filatélica y Nu-
mismática, del 6 al 12 de octubre,
en la Casa del Fester. Horario de vi-
sita: de 11 a 1.30 del mediodía y de
6 a 9 de la tarde. Presentación de
un matasellos especial, concedido
por la Dirección General de Corre-
os y Telégrafos, dedicado al 25 ani-
versario de la exposición anual y
concesión de matasellos conmemo-
rativos.
• Pablo Lau: Exposición de pintu-
ras de Pablo Lau, del 28 de sep-
tiembre al 14 de octubre, en el
Forn Cultural. Horario de visitas:
laborables, de 7 a 9 de la tarde;
domingos y festivos, de 12 a 2 del
mediodía y de 6 a 8.30 de la tar-
de.

Actuaciones teatrales 
y musicales:

• Concierto de la banda de la So-
ciedad Unión Musical y Artística
de Sax, el sábado, 6 de octubre, a
las 7.30 de la tarde, en el Teatro
Cervantes.
• Zarzuela: «Luisa Fernanda», a
cargo de la compañía Peña Lírica
Alicantina, con orquesta, el sába-
do 20 de octubre, a las 7.30 de la
tarde, en el Teatro Cervantes.

ORDEN DE FESTEJOS FIESTAS DE OCTUBRE 2007
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El entorno a su paso por el casco urbano ha mejorado pero en el Barranc Fort 
la utilización de maquinaria pesada está afectando a este ecosistema tan especial

Luces y sombras
en la rambla de Puça
La empresa concesionaria gasta el dinero presupuestado sin importarle demasiado 

la utilidad de la obra realizada

Se anunció como la panacea, como la solución definitiva para que los ciudadanos petrerenses mirásemos a la rambla
de Puça con orgullo y no como hasta entonces. Por fin parecía que se iban a acabar los tiempos en que vecinos y urbanis-
tas habían vivido de espaldas a este accidente geográfico que envuelve a la mayor parte del casco urbano por el norte. La
mejora de la rambla y su entorno no ha resultado como se pintó en un principio. A los pocos meses de terminar los tra-
bajos de la primera fase el deterioro es evidente. En la segunda fase que comenzó a mediados del mes de julio se han se-
guido las mismas pautas, los mismos criterios de actuar con maquinaria pesada pero con el agravante de hacerlo lejos del
casco urbano, en el Barranc Fort, donde el entorno es mucho más frágil y sensible.

A su paso por las inmediacio-
nes del pueblo, la Rambla de Pu-
ça que durante años sirvió de ba-
rrera natural para la expansión
del casco urbano por su parte
norte, está mejor que estaba pe-
ro ya se evidencian signos de
abandono y en algunos tramos
no se hizo nada para que fuera
transitable tal y como figuraba
en el proyecto. Precisamente el
trecho comprendido entre el pa-
so del canal de la Huerta de Ali-
cante y la parte trasera de la su-
perficie comercial de Carrefour, la

actuación ha sido escasa y, para-
dójicamente, es el que más se ve.

En su primera fase, la que
transcurre por las inmediaciones
de la zona urbana, se utilizó ma-
quinaria pesada que se llevó por
delante arbolado y arbustos que
habían crecido de manera espon-
tánea, también muchos nidos de
pájaros que los habían coloniza-
do. En la segunda fase que co-
menzó a finales de julio y que es-
tá previsto que se actúe desde el
viaducto de la autovía hasta el
Barranc Fort, se han ampliado
sendas sin ninguna necesidad y
se han abierto otras que no lle-

H. N.
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La senda del Barranc Port ha sido ampliada



van a ningún sitio. Sin ningún ti-
po de lógica mínimamente respe-
tuosa con el medio ambiente se
ha agredido a un paisaje muy es-
pecial donde todavía quedan los
restos de dos molinos harineros y
otro dedicado a la elaboración de
pólvora. Se trata de un lugar pri-
vilegiado de nuestro término mu-
nicipal. Una zona donde existe
un micro clima muy especial. El
agua transcurre por el cauce de
la rambla gracias a dos nacimien-
tos, uno de ellos con un caudal
constante y generoso si tenemos

en cuenta la escasa pluviometría
de la zona. El lugar es muy fre-
cuentado por ornitólogos, excur-

sionistas y ciclistas de montaña.
Todos ellos se mostraban indig-
nados por la forma en que se es-
taban llevando a cabo los traba-
jos y la utilización de maquinaria
pesada que pisoteó allá donde
no debía. La senda tradicional
fue ensanchada de manera exa-
gerada (las dimensiones de una
pequeña excavadora) sin ningu-
na necesidad, se ha construido
un nuevo ribazo (sin aparente
objeto) junto a otro que había re-
sistido decenas de devastadoras
avenidas de agua. La maquinaria

había pisado –y pisa todavía– sin
ningún miramiento, las charcas
semi secas por el estío que es-
conden una vida latente que es-
tan despertando las lluvias del
otoño. La vida del pájaro carpin-
tero, de jilgueros, verderones,
verdecillos está siendo alterada
desde que comenzaron las obras.

Menos mal que el Consejo de
Medio Ambiente tiró para atrás
algunos proyectos de dudoso ca-
lificativo. Por ejemplo, al manan-
tial que brota del fondo de la mi-
na del Barranc Fort, recuperado
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Desde el principio se
dijo que sería como
una especie de corredor
para personas y
bicicletas pero en
muchos tramos no es
transitable.

EL MANTENIMIENTO

El mantenimiento de la
obra realizada es caro. Tal
como está concebido la eje-
cución del proyecto, las ma-
las hierbas y otros arbustos
no deseados tendrán que ser
eliminados de manera perió-
dica para que todo quede
bonito y no ofrezca a los
transeúntes y usuarios una
mala imagen. Cuando las llu-
vias sean frecuentes los tra-
bajos se multiplicaran. Eso sí,
cuando las lluvias sean muy
abundantes y la rambla de
Puça se convierta en un río
de aguas bravas, tal como
ocurre cada cierto tiempo, las
consecuencias serán devasta-
doras. Entonces habrá que
comenzar de nuevo. A ello
hay que unir un trazado lar-
go que supera los seis kiló-
metros.

Aspecto de las obras junto al Molí de la Pólvora
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hace meses por un pertrerense
amante de la naturaleza, y que
alcanza el lecho de la rambla me-
diante la colocación de unas
cuantas tejas árabes estratégica-
mente dispuestas para encauzar
el caudal, se le quería poner un
grifo convencional. También se
pretendía poner algunos juegos
infantiles junto a unos grandes

pinos situados junto al cauce de
la rambla, como si de un parque
urbano se tratara. Otra barbari-
dad. La política que lleva la em-
presa concesionaria de los tra-
bajos es puramente mercantilis-
ta: hay tanto dinero presupues-
tado y hay que gastárselo. Sea
como sea. Por eso –quizá– han
construido un nuevo muro de

mampostería junto a otro ya
existente. Levantan ribazos
donde no hace falta: la política
a seguir es que se vea lo que
hacen y en qué se gastan el di-
nero. Lo de menos es afianzar
terrenos, respetar pasos ances-
trales y salvaguardar flora y fau-
na autóctonas. Si alguien no
avisa tapan un pequeño horno

de yeso situado junto a los res-
tos del antiguo molino de la
pólvora.

Para llegar a este enclave, a
partir de ahora hay toda una en-
crucijada de sendas. Antes había
solo una pero ahora hay más en
una sinrazón que no tiene otro
objetivo que la maquinaria utili-
zada ataje camino para llevar los
materiales a pie de obra.

Con el dinero superfluo que se
están gastando perfectamente se
podría reconstruir un molino para
mostrar a las nuevas generacio-
nes como se molía (con la fuerza
motriz del agua) el grano o la
pólvora hace aproximadamente
un siglo. Seguro que la recons-
trucción del Molí de la Pólvora
costaría mucho menos que los
muros de piedra, que los ribazos
o que las barandillas de madera
y, además sería mucho más di-
dáctico. 

Lo que parecía la solución es-
tética para la Rambla de Puça se
está quedando a medio camino,
con luces pero también con mu-
chas sombras. ■

Demasiadas sendas en tan poco espacio. Foto tomada la primera semana de agosto
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El sistema de las recetas informatizadas en los centros de salud 
provoca exagerados sobrantes que van a parar a la basura

El derroche
de los medicamentos

Los pacientes de largo tratamiento o personas mayores 
no llegan a consumir todos los fármacos que les recetan

En buena parte de las casas de las personas mayores y de los enfermos de largo tratamiento sobran medicamentos y,
además, en abundancia. El sistema de expedición de recetas informatizado que se emplea en los dos centros de salud
petrerenses provoca sobrantes importantes y cuantiosos. A la larga, las medicinas van a parar al cubo de la basura o si
se tiene algo de conciencia a alguna farmacia para que sean remitidas al programa “SIGRE”, un centro donde se des-
truyen para que no contaminen el medio ambiente. Antes los médicos recetaban cuando la medicina faltaba o estaba
apunto de terminarse. Desde hace poco más de un año el ordenador calcula el tiempo que le durará al paciente la me-
dicación y expide las correspondientes recetas. Se da la circunstancia que como las personas no son máquinas, hay
días que se encuentran mejor y no se toman la pastilla, no se aplican la pomada o no es necesario ingerir el calmante.
A otros se les olvida. En unas cuantas semanas los medicamentos ya no caben en el armario. Todo un derroche para las
arcas públicas.

Prácticamente todos los enfer-
mos de largo tratamiento o fami-
liares de personas mayores que
acuden a los centros de salud de
nuestra población a recoger las
correspondientes recetas coinci-
den en señalar que les sobran
medicamentos. Además, en algu-
nos casos, de manera escandalo-
sa. Se acumulan en los estantes y
cada cierto tiempo los tiran a la

basura. Dicen que es fácil que de
vez en cuando se les pase tomar
un determinado medicamento o
que se encuentren mejor y no
ven conveniente castigar al cuer-
po con más productos químicos.
Reconocen que les viene cuesta
arriba pedir cita a su médico de
cabecera para que les reduzca la
cantidad a recetar y en algunos
casos sentencian que es mejor
que sobre a que falten. La cultura
de las colas y de acumular cosas

todavía falta mucho para que se
erradique de nuestra sociedad.
Èstas y otras circunstancias están
provocando un derroche de me-
dicamentos sin precedentes en
nuestra localidad.

La intención a la hora de apli-
car un nuevo sistema para ex-
pender recetas a los pacientes de
larga enfermedad y a las perso-
nas mayores que siguen las mis-
ma pautas que estos enfermos
fue buena pero los resultados

N. G.
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económicos son nefastos. Cons-
tituyen todo un despilfarro para
la hacienda pública por la canti-
dad de fármacos cuyo destino es
el cubo de la basura. Decíamos
que la intención era buena por-
que antes para que el médico fir-
mara las recetas había que pedir

hora y aguardar turno con la
consiguiente pérdida de tiempo.
Con el sistema implantado el pa-
ciente –o familiar del enfermo–
gana en agilidad pero, por el
contrario, el gasto  es mayor para
la Seguridad Social que en defini-
tiva es la que tiene que pagar las
facturas a las farmacias expende-
doras. 

La alarma no ha saltado entre
los responsables de las finanzas
porque el sistema que se emplea
en Petrer no se ha generalizado.
Si su práctica se hubiera extendi-
do seguro que se habría produci-
do un importante toque de aten-
ción. Los medicamentos general-

mente no son baratos, más bien
todo lo contrario. Con solo ojear
los envases sobrantes nos pode-
mos hacer una idea de la canti-
dad de dinero que se despilfarra
por paciente y si multiplicamos el
número de pacientes de estas ca-
racterísticas que existen, las cifras
se disparan a límites de auténtico
escándalo.

A pesar de este derroche se te-
nía la esperanza de que los medi-
camentos sobrantes se desviaban
al Tercer Mundo, tal y como ocu-
rría hace unos años gracias a una
organización no gubernamental
que se encargaba de ello. Ahora
las farmacias están acogidas al

CAMBIO DE SISTEMA

Tal despilfarro debe invitar
a una reflexión a los respon-
sables de la expedición de re-
cetas informatizadas. Algo
habrá que hacer para que no
se despilfarre tanto medica-
mento y se tire a la basura
tanto dinero. Los pacientes o
en su defecto sus familiares
también son responsables de
no advertir a sus respectivos
médicos de cabecera que tal
cantidad de medicamentos
no se ajustan a la realidad y
para ello deberían pedir una
reducción de las recetas o
una dilación de los plazos de
consumo. La fórmula de las
recetas informatizadas no
puede seguir del mismo mo-
do. Es una inmoralidad.

Los medicamentos
sobrantes entregados
en las farmacias 
no van al Tercer
Mundo, 
son destruidos.

Pacientes en la cola de las recetas
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programa denominado SIGRE,
mediante el cual los medicamen-
tos entregados son destruidos
para que no contaminen. Es de-
cir, que todos los medicamentos

sobrantes, cajas enteras sin abrir
son eliminados y nadie se apro-
vecha de ellos con lo caros que
resultan. Al parecer, aquel servi-
cio al Tercer Mundo se fue aban-

donando al poco tiempo de po-
nerse en marcha. La clasificación
de los medicamentos, elimina-
ción de los caducados, manipula-
ción, gastos administrativos,

transportes, etc., hicieron aban-
donar aquel proyecto que se lan-
zó a los medios de comunicación
y público en general a bombo y
platillo. A ello hay que añadir que
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buena parte de los medicamen-
tos utilizados por la sociedad oc-
cidental no sirven para los países
subdesarrollados o en vías de de-

sarrollo que no demandan los
mismos fármacos que la civiliza-
ción occidental. Allí la mayor
preocupación es la subsistencia

y aquí nos medicamos para las
cosas más simples y banales. Por
poner un ejemplo, en aquellos
países el colesterol es una dolen-
cia extraña y no saben lo que es
una crisis de ansiedad. Como
tampoco conocen para qué sir-
ve un ansiolítico. La ayuda a es-
tos países ahora es más concreta
y se realiza de una manera más
eficaz. Si en un determinado pa-
ís hace falta una medicación es-
pecífica las organizaciones far-
macéuticas acogidas a los planes
de ayuda encargan una determi-
nada cantidad de medicamentos
genéricos y la envían allá donde
la demandan.

En vista de todo ello es frus-
trante el destino final de los me-
dicamentos que de la farmacia
han ido al domicilio de los pa-
cientes y de allí, sin ser utiliza-
dos, han ido a la basura o han
sido destruidos. Entre una cosa y
otra, las arcas de la Seguridad
Social –que pagamos todos–
han realizado un desembolso
que no ha servido para nada.
Deplorable. ■

La idea de las recetas
informatizadas 
fue buena porque
evitaba colas
innecesarias 
y masificación.

El gasto farmacéutico ha crecido de manera exagerada



Los canalones de las fachadas más antiguas del casco urbano fueron embellecidos con
cabezas de querubines, caras de mujer, medusas y ángeles...

Sumideros sagrados
En uno de nuestros paseos, descubrimos en algunos canalones de las fachadas más antiguas del casco viejo, unos peque-
ños adornos en relieve. Son imágenes que representan medusas, querubines, ángeles y caras de mujer... Ahí están, silen-
ciosas y mudas ante el imparable paso del tiempo y el peligro inminente e implacable de las excavadoras. Urge su conser-
vación y catalogación, por ser estos elementos urbanos, piezas de indudable valor histórico, en peligro de extinción.

El concepto de una proyección
decorativa a través de la cual el
agua se expulsase del edificio era
conocido ya en la antigüedad,
siendo utilizada por egipcios,
griegos, etruscos y romanos. Se
decoraban fuentes, canales y
puentes con símbolos e imágenes

que se fueron modificando según
iban transcurriendo los siglos, se
desvanecían las modas y cambia-
ban las creencias y costumbres.
En torno al líquido elemento, y
desde tiempos inmemoriales, se
han creado infinidad de leyendas,
mitos y personajes. Sin el agua
nos es imposible vivir más de diez
días. Pero centrémonos en el te-

ma de las figuras decorativas de
los canalones de nuestra locali-
dad, un motivo que me hizo bus-
car datos en la ciudad de Alcoy,
y en internet.                                

Estos discretos adornos que se
observan en las conducciones
más antiguas que vierten al exte-
rior el agua de los tejados, están
situadas a la misma altura de las

entradas a las viviendas, unos
centímetros más arriba de nues-
tras cabezas. En los viejos cana-
lones de las calles, Pedro Reque-
na, Gabriel Brotons, José Perse-
guer, Cid Campeador, Antonio
Torres, calle Mayor, Plaza de
Dalt, etc., se pueden ver peque-
ños y redondos rostros andrógi-
nos, que parecen querubines; en

CONCHA ROMERO
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Medusa o Mercurio, en la calle Cervantes Cabeza andrógina o de querubín, en la calle Cid Campeador Cara de mujer



otras, como en la calle Cervantes
todavía se conservan ocho caras
de aspecto mitológico, que po-
drían ser medusas o el dios Mer-
curio. Quizás el único elemento
distinto a todos los que hemos
podido ver se halla en el callejón
de la calle San Vicente (en donde
transcurrieron los años más feli-
ces de mi infancia). En este lugar,
todavía se conserva la imagen de
una mujer que lleva una melena
caída sobre sus hombros o una
especie de manto, es un adorno
que se encuentra bastante dete-
riorado y resulta difícil identificar
el detalle exacto que enmarca el
rostro femenino. Volvemos otra
vez a la calle Cervantes en don-
de debajo del rótulo y junto a la
panadería, encontramos un orna-
mento de menor tamaño que los
anteriores, su relieve está desgas-
tado pero todavía se observa una
pequeña cara, flanqueada con
sendas alas, lo que representa,
sin duda, un ángel, un modelo
precioso que también aparece en

una de las fachadas de la calle
Nicolás Andreu, junto a la tienda
de ropa. Estos sencillos, curiosos
y bellos ornamentos le confieren
a la austera tubería fabricada con
hierro fundido, un aire más ele-
gante, digamos que rompen la

verticalidad del elemento, cierta-
mente necesario para el adecua-
do desagüe de las aguas pluvia-
les. El motivo decorativo que en
la actualidad comparte espacio
con abigarradas marañas de ca-

bles eléctricos y telefónicos, des-
aparece por completo en los mo-
dernos canalones fabricados con
materiales plásticos y sintéticos,
canalizaciones o sumideros, que
en muchas fachadas se han ins-
talado intra muros. Pero siempre
hay excepciones, como en el nú-
mero 4 de la calle José Perseguer,
en donde se puede ver una mo-
derna canalización adornada con
un motivo floral. Por su parte, los
moradores de la vivienda situada
en el número 29 de la calle Anto-
nio Torres, han restaurado el ca-
nalón, ahora pintado de negro,
en el que luce, altanera, una pe-
queña cara andrógina o de que-
rubín.

Para conocer más datos sobre
la fabricación de estos conductos
acuíferos hablamos con el ar-
queólogo local, Javier Jover,
quien nos comunica que existe
un catálogo titulado “Creatures”
editado por el Centro Cultural de
Alcoy, en el que se recopila una
interesante muestra fotográfica

sobre los citados adornos. Una
información que nos iba a apor-
tar, quizás, algún detalle intere-
sante, pero a la que no hemos
tenido acceso pese a ponernos
en contacto con el mencionado
organismo municipal desde don-
de se nos sugirió que pidiésemos
vía e-mail la memoria gráfica que
a día de hoy todavía no ha llega-
do a la redacción de PETRERMEN-
SUAL. Ya se sabe que las cosas de
palacio van despacio... 

De los viejos canalones que to-
davía resisten el paso del tiempo
y que se han librado, de momen-
to, de las excavadoras, sólo sabe-
mos que fueron fabricados, con
toda probabilidad, en las nume-
rosas fundiciones que existían en
Alcoy de donde salieron gran
parte de los que todavía perma-
necen en pie en numerosas loca-
lidades alicantinas. Un dato que
nos aporta José Mari Segura, ar-
queólogo de esa ciudad y autor
de más de 200 fotografías de es-
tos curiosos canalones. Este ena-
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Los canalones
adornados con
pequeñas cabezas,
ángeles o medusas, se
encuentran en las
fachadas del casco
antiguo y en algunas
calles de la zona
oeste.

Ángel en la calle Cervantes, algo deteriorado por el paso del tiempo En éste, muy deteriorado, se aprecia una cara de mujer
Cabeza de mujer con pelo largo o manto, en el callejón de la calle
San Vicente
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morado de las figuritas férreas
nos indica que los primeros tubos
de desagüe ornamentados se fa-
bricaron en el último tercio del si-
glo XIX, teniendo su máximo
desarrollo en las dos primeras dé-
cadas del siglo XX. Uno de los
edificios en donde se instalaron
gran cantidad de estos canales es
en el antiguo hospital de la citada
población industrial construido
hace 150 años; algunos de estos
curiosos y bellos desagües se en-
cuentran en las dependencias del
Museo Arqueológico.

ÁNGELES, MEDUSAS,
MUJERES Y QUERUBINES 

En Petrer hemos podido en-
contrar cinco modelos distintos,
contabilizando más de treinta ca-
nalones decorados, pero existe
un mayor número. Los más
abundantes son los querubines y
sólo hemos visto dos ángeles,
también hay dos tipos distintos
de mujer y las medusas o el dios
Mercurio que se instalaron en to-
das las fachadas de las viviendas
de la calle Cervantes. José Mari
Segura, conserva una fotografía
de la cara de un demonio, en-
contrado en Alcoy. En nuestra lo-
calidad es posible que también
exista esta imagen, puesto que
en el escudo de nuestra ciudad
(todavía sin legalizar) aparece en
su parte superior.        

Observando más detenida-
mente estos llamativos adornos,
deducimos que son descendien-
tes de aquellas espectaculares
gárgolas que se utilizaron como
desagües y sumideros a través de
los cuales se expulsaba el agua
de lluvia de los tejados, evitando
que cayera sobre las paredes y
erosionase de esta forma la pie-
dra. Las primeras gárgolas apare-
cen a comienzos del siglo XII, en

la época del gótico y se convier-
ten en el sistema predilecto de
drenaje de las aguas, tal es así
que en un principio se las bauti-
zaron como “grifos”. La palabra
gárgola en francés se escribe
“gargouille” y el verbo “gargoui-
ller” significa: producir un ruido
semejante al de un líquido en un
tubo, además la expresión “ha-
cer gárgaras” es alusiva al sonido
del agua en la garganta. Las gár-
golas que tienen su máximo ex-
ponente en la catedral parisina
de Nôtre Dame cumplían tres
funciones básicas: desaguar los
tejados (tal y cómo ahora lo ha-
cen los canalones) decorar dichos
desagües buscando una finalidad
estética, y ahuyentar las brujas,
demonios y otros espíritus del
mal, en una época en donde la
ignorancia y la superstición ate-
rrorizaban a la sociedad. Pero el
principal objetivo de estas artísti-
cas esculturas que representan
monstruos infernales, imágenes
grotescas, animales dantescos y
muecas burlonas, es que fueron
creadas para asustar a los ladro-
nes, caballeros o guerreros de
otros feudos, que solían acceder
a las catedrales e iglesias para
perpetrar importantes y sustan-
ciosos robos. Con la presencia de
estas defensoras pétreas se cus-
todiaba el recinto sagrado del
embate de los ladrones y al mis-
mo tiempo del Maligno.

A estos canales de gran varie-
dad, tanto en formas como en
significado y que se encuentran
en iglesias y catedrales, pero tam-
bién en edificios seculares y vi-
viendas, se les consideraba sagra-
dos y son, sin duda, los predece-
sores de estos canalones adorna-
dos con caras de expresión pací-
fica que a su modo, custodiaron
las entradas de los hogares.

Sería conveniente que desde el
Ayuntamiento se fueran catalo-
gando y conservando los que to-
davía resisten. Estos testigos si-

lenciosos del paso del tiempo,
tienen un indudable valor histó-
rico y se encuentran en peligro
de extinción. Muchos, lamenta-
blemente, se han perdido para
siempre y han terminado en los
vertederos de escombros o ven-

didos como chatarra. La cultura
consumista con su modelo exclu-
sivo, y sin embargo, imparable,
de usar y tirar, ha generado en
las últimas décadas, un derribo
indiscriminado de viejas casas y
sus artísticos canalones, para re-
convertirlas en cuartelillos, más o
menos acordes, pero más bien,
menos que más, con la fisonomía
de lo que debería ser una zona
antigua o tradicional, una zona
que aquí en Petrer ha perdido el
encanto del que sí disfrutan otras
zonas viejas de localidades veci-
nas. Al casco antiguo mudo y de-
cadente de nuestro pueblo inva-
dido por fachadas cutres, fríos
mármoles y sedes museísticas de
inapropiada y ostentosa ubica-
ción, a ese casco viejo herido de
muerte, todavía muchos lo deno-
minan sin vergüenza, ni rubor,
casco histórico. ¡Qué cosas! ■

Es necesaria la
protección de estas
piezas de indudable
valor histórico para
que no sean
engullidas por las
excavadoras.  

Una chica observa un canalón en la calle Cervantes
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El habitante del Valle
La biografía “Daniel Esteve: el hombre y la montaña”, de Juan Manuel Maestre,

se presentará el próximo mes en Caixapetrer

Esta noticia puede explicarse en
un párrafo: “el próximo día 30 de
noviembre tendrá lugar la presenta-
ción del libro “Daniel Esteve: el hom-
bre y la montaña” en el salón de ac-
tos de Caixapetrer (y en el Casino de
Elda el día 1 de diciembre), una bio-
grafía sobre el insigne montañero el-
dense (aunque petrerense de naci-
miento) de la pluma de Juan Manuel
Maestre, laureado alpinista y monta-
ñero y autor de numerosos artículos,
reportajes, películas y libros sobre el
tema. La obra, apadrinada por los
Consistorios locales de Elda y Petrer
y las Cajas locales (lo que pone de
manifiesto no sólo la popularidad del
autor y personaje “en todo el valle”,
sino la conurbanización de ambas lo-
calidades en lo que a uso y disfrute
del entorno natural se refiere), se
centra en la íntima relación que ha
mantenido Daniel con la montaña
durante toda su vida, aunque sin
descuidar los aspectos profesionales,
familiares y personales. Casi 500 pá-
ginas trufadas de paisajes y de espíri-
tu emprendedor y democrático que
dejan constancia de la vida de una
de las figuras inexcusables del pano-
rama cultural y deportivo de la co-
marca durante la segunda mitad del
siglo pasado.” 

Un párrafo, quizá dos, si añadimos
información complementaria: la edi-
ción del libro  tiene una tirada de
1500 ejemplares. Las Cajas de Crédi-
tos iban a encargarse de la promo-
ción y del ágape de presentación; sin
embargo, Caixapetrer mostró su in-
terés por participar también en las
tareas de edición, y ahora se estudia
aumentar la tirada a 2000 ejempla-
res. Igualmente, al día de cierre de
esta publicación se barajaba la posi-
bilidad de entregar el libro con el Va-

lle de Elda, al precio de cinco euros,
pues el deseo tanto de Juan Manuel
como de Daniel es que lo lea la ma-
yor cantidad de gente posible.

Aquí ya, señalábamos, podríamos
dejarlo estar, pero vamos a dedicarle
más texto al evento, destacando por
ejemplo la mencionada universalidad
de Daniel y Juan. Elda, Petrer (o
cualquier otro sitio), tanto monta
monta tanto. Será, como dice Daniel,
que “el campo no tiene fronteras”.
Él mismo ha escrito, a propósito del
Parque de Montaña que lleva su
nombre (el valle de Rabosa): “El
Centro consiguió lo que se proponía:
poner a disposición de los pueblos
del Valle, unidos en un mismo labo-
rar y sentir, un medio: el Parque de
Montaña, para que esta unión en el
trabajo continúe en la naturaleza,
que a nadie desestima y que ha de
ser de todos, en su uso, su respeto y

su amor.” Justifica esta hermosa de-
claración de principios la presencia
de un vecino eldense como Daniel
en estas páginas, así como las mu-
chas empresas realizadas en Petrer.
Sobre este tema recurrente (la última
vez en los recientes conciertos de
grupos locales en las fiestas de la Vir-
gen, que no culminaron sin antes re-
alizar varias reuniones entre los parti-
cipantes sobre la conveniencia o no
de que participaran grupos eldenses
y qué se consideraba “eldense”),
Daniel confesó que apostaba por la
unión de ambas ciudades, “que al-
canzarían así un importante estatus
administrativo, aunque después cada
persona y cada ciudad mantuviera
sus costumbres propias”.

El hombre y su obra
Es lo que tiene Daniel, una opinión

razonada sobre casi cualquier tema.

En el libro confiesa haberse “desnu-
dado, desnudado”. ¡Lo dijo dos ve-
ces, cómo íbamos a dedicarle un pá-
rrafo! Pero antes de contarnos algu-
nas de las primicias que ha inmortali-
zado Juan, siguió hablándonos de
sus inquietudes actuales, como una
que le trae de cabeza desde hace
tiempo: la conservación y mejora de
“su” –nunca un posesivo debió to-
marse tan metafóricamente como en
este caso– Parque de Montaña. Su-
plica, sobre todo, “estudios” de la
zona, de su clima, suelo, fauna y flo-
ra, “imprescindibles para conseguir
mejoras y desarrollar el parque”. Co-
mo sostiene, “no se trata de plantar
un bancal” y “un parque natural sin
fauna no es un parque natural”. Te-
me por la degradación del parque,
amenazado por una manifiesta ero-
sión (sobre todo las laderas orienta-
les que unen Rabosa con el Cantal

Una familia numerosa: los padres, tío Juan y tía María (abuelos de Daniel), tuvieron cinco varones (Antonio, Daniel, Enrique, Juan Bautista y José María ‘El
Bicho’) y tres mujeres (Remedios, Mercedes y Bienvenida). La foto es de finales del siglo XIX

LUIS H. VILLAPLANA YÁNEZ
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del Moro), la desertización y los in-
cendios. Así que da toda unas pau-
tas y recomendaciones, un auténtico
programa de actuación que brilla por
su inusual sentido común: regenera-
ción del bosque con especies autóc-
tonas –nunca pino y eucalipto-, crea-
ción de un vivero y de parcelas expe-
rimentales para el estudio de la ger-
minación y crecimiento de especies
arbóreas, poda y limpieza y explota-
ción de las posibilidades didácticas de
la zona, entre otras. Actuaciones
concretas que quedarían a “criterios
profesionales”, por supuesto; aun-
que sus extractos del estudio ecoló-
gico del término de Petrer (realizado
por Bernardo Arroyo, Carlos Martín,
Luis Rico y Ángel Sánchez) y sus in-
dicaciones sobre especies “que pro-
bablemente ocuparán el parque” son
más que una digna guía de la zona. 

Porque todas estas ideas, en efec-
to, que han sido recogidas en los úl-
timos capítulos del libro que se pre-
senta a finales de mes, ya habían
aparecido colgadas en esta dirección
de la red: http://www.amargui-
llo.com/daniel_esteve.htm#memo-
ria, donde también pueden consul-
tarse otros escritos y reflexiones de
Daniel. Su verbo conciso y desnudo
adquiere su culminación en la obra
“Memorias de un presidente”, dos
tomos publicados en 1999 que la
mayoría de eldenses consideran co-
mo la crónica indiscutible de los pri-
meros 25 años de vida de su Centro
Excursionista. Personalmente, me
han marcado los aforismos de su
prosa  (“un domingo sin excursión es
un domingo perdido”) y su actitud
comprometida (“el amante de la na-
turaleza, en el futuro, será un impor-

tante vigilante de ella, aprenderá y
divulgará la forma de protegerla”). Y
es que para Daniel la escritura es un
hábito, sobre todo la redacción de
personales guías de viaje que perma-
necen inéditas (la última, número
106, nos informa de su reciente viaje
por Galicia; las tiene de lugares de
todo el orbe), hasta que uno de sus
muchos amigos se la pide para infor-
marse sobre el destino de sus vaca-
ciones. Metódico y organizado, estas
guías se estructuran en una introduc-
ción previa, sobre los sitios que pue-
den verse y visitarse, documentación
gráfica y sus propias fotos, impresio-
nes y comentarios. Estas cualidades
han sido también imprescindibles en
la génesis de la obra que nos ocupa,
pues Juan Manuel se ha servido del
fantástico archivo que disponía Da-

niel, incluyendo fotocopias de todas
las actas de las juntas presidenciales
del Centro Excursionista Eldense des-
de su fundación hasta que abando-
nó el máximo cargo, así como toda

la correspondencia que se mantuvo
con los diversos organismos y Fede-
raciones. Sumémosle prácticamente
todo lo publicado en la Provincia so-
bre cultura y deporte, fotografías

personales e incluso unos escritos
destinados originariamente a sus hi-
jas. También, claro, prácticamente 50
años de amistad.

No quisiera excederme, pero Da-
niel tiene trazas de filántropo, de be-
nefactor –cualquiera que haya con-
sultado en la biblioteca Enrique Amat
libros de montañismo y deportes me
dará la razón–. Vale la pena contem-
plar su casa, un auténtico templo del
saber y el conocimiento. Originales
recuerdos de viajes –un rosario grie-
go, un calendario azteca, una escul-
tura de Nefertiti– y  una extensa bi-
blioteca –y temáticamente amplia:
historia, literatura, arte, religión–, sin
olvidarnos de los 800 vinilos y cinco
mil diapositivas, algunas acompaña-
das de sus comentarios, listas para su
exposición pública, “cómo me ani-

“El Parque de Rabosa
costó 800.000
pesetas, precio por el
que conseguimos un
espacio natural para
todos”.

Equipo propulsor de la Ciudad Deportiva del Centro Excursionista Eldense. De iaquierda a derecha: Alberto Beltrán Sempere, Manuel Díaz Cuenca, Juan
Español Vidal, Julián Torregrosa Navarro, Daniel Esteve Poveda, Manuel Martínez Lledó, Antonio Artola Martínez y Miguel Pérez Beltrán
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man desde el casino de Elda”. Colec-
ciones de pipas, sellos, hierbas, mo-
nedas, vino… Su espíritu no sólo se
evidencia en su morada, también se
refleja en su trabajo (más de 25 años
de procurador en los tribunales, don-
de “nunca llevé casos de suspensión
de pagos (el robo legal), quiebra
(carnaza) y divorcios (bastante des-
gracia es esa ya”) y en la historia del
Centro Excursionista Eldense, uno de
los más importantes de España con
más de 4.000 socios. Presidente del
CEE desde 1961 hasta 1979, de él se
ha dicho siempre que estableció una
simbiosis entre su vida y el Centro. A
santo de qué, si no, tanto esfuerzo,
como la creación de la Ciudad De-
portiva: “a mí se me metió en la qui-
jotada la idea, cuando no había un
duro. Remontar eso fue una cosa in-
creíble: hablar con las cajas, estudiar
una fórmula, redactar los reglamen-
tos. Al final, la financiación fue a tra-
vés de títulos de 4.000 pesetas a pa-
gar en 20 meses, con un interés bají-
simo y sin aval. Recuerdo que la gen-
te, cuando le ofrecías el título, te de-
cía: “no, cuando lo vea, entonces me
apuntaré”; porque aquello era un

quimera. Pero mira, los compañeros
y yo lo logramos, la propia ciudad lo
logró”. Una dedicación que hoy, más
de treinta años después, todavía se
maldice de las oportunidades perdi-
das: “cuando el Gobernador y el de-
legado nacional –Pelayo era su nom-

bre–, vinieron a inaugurar el parque
de montaña de Rabosa, yo les hice
una petición durante la comida. Les
pedí una subvención para realizar un
refugio de montaña en el parque, y le
di todo lo necesario, una descripción
del proyecto, los planos del arquitec-
to, etc. El delegado le dijo a su secre-
tario: “toma nota, que al llegar a Ma-

drid le vas a abrir un expediente para
concederles cuatro millones”. Estuvi-
mos a punto de irnos de celebración,
pero al día siguiente lo dimitieron.” 

El entorno de Rabosa, por cierto,
hace bien en llamarse Parque de
Montaña Daniel Esteve: “fue un pro-
yecto que llevé en secreto durante
tres años. Comenzó en un Campa-
mento Internacional en Pirineos,
donde conocí a Ricardo Abad, oriun-
do de Novelda pero vecino de Hues-
ca, delegado de la Federación Espa-
ñola de Montaña en Huesca y doc-
tor ingeniero agrónomo. Hicimos
amistad y cuando venía a Rabosa, a
casa de sus tíos, preguntaba por mí.
Precisamente me enamoré del paraje
en diferentes excursiones con ami-
gos, además de que mi padre era de
Les Ventetes, lindando. Le dije a Ri-
cardo que si algún día pensaba ven-
der la finca me lo hiciera saber, pero
qué sorpresa cuando me dicen que
ya la han vendido, a un argelino cre-
emos hoy que huido del país durante
el conflicto bélico que mantuvo con
Francia. Le había dado 200.000 pe-
setas de entrada y ya nunca pagó
más. La cosa llegó a los juzgados y se

resolvió el contrato. En esas me avisó
Ricardo, y yo lo expuse en una junta
del Centro, donde confiaron en mí y
me dieron un millón y medio para
adquirir el terreno. Al final costó
800.000 pesetas, precio por el que
conseguimos un espacio natural que
es de todos”.

El hombre y su circunstancia 
Seguro que en la biografía de Juan

Manuel Maestre leemos sobre ese
Daniel Esteve que la gente recuerda,
atento a la juventud y a la novedad,
defensor absoluto de los deportes
populares y de la participación de los
vecinos, con unas juntas presidencia-
les donde toda voz y toda idea era
bienvenida. Alusiones al concepto de
respeto, máxima de convivencia tan-
tas veces señalada por Daniel, tam-
bién aparecerán. Junto a esto, Daniel
desvelará vivencias como una que
nos ha arrancado una franca sonrisa:
“antes de nacer yo, mi madre tuvo
un aborto, una chiquilla. Empeñada
en eso, en traer una niña al mundo,
en mi más tierna infancia me ponía
vestiditos y me hacía tirabuzones”.
Lo cierto es que siempre ha demos-

“La financiación de la
Ciudad Deportiva de
Elda fue a través de
títulos de 4.000
pesetas a pagar en 20
meses, aquello fue
una quimera, pero se
logró”



trado una ternura no femenina, sino
humana. En la década de los 60, jun-
to a otros compañeros, formó lo que
llamaron “los amigos del lunes”, una
especie de organización solidaria que
siempre trató de ayudar: “recuerdo a
una mujer, por ejemplo, a cuyo mari-
do lo habían metido en la cárcel, y
que tenía que sacar adelante una
prole numerosa. Cuando el marido
salió de la cárcel vino llorando a dar-
nos las gracias por lo que habíamos
hecho. Pues cosas así, estuvimos 11
años”. Leeremos sin duda también
referencias a su fe religiosa (con sus
inevitables crisis con el transcurso de
los años), que después de mucho es-
tudio y reflexión lo llevaron a uno de
los pilares de su personalidad: “en-
tendí que la vida era servicio, ofreci-
miento, deber. Además, desde todos
los puntos de vista: si eres religioso,
tienes que pensar que tus dones te
los ha dado Dios y debes devolvérse-
los a Él mediante buenas obras con
tus semejantes; si eres humanista,
debes pensar que lo que tienes se lo
debes a la sociedad, que ha puesto a
tu disposición educación y medios”.

Por nuestra parte, deseamos tam-
bién que Daniel hable también en el
libro por boca de sus padres o abue-
los, y nos actualice historias tradicio-
nales, esas que sobreviven sólo por
lo insólito, dramático o revelador del
relato, y que tanto nos dicen de las
pulsiones colectivas de nuestro pasa-
do. Como la oquedad (una semi cue-
va), en Les Ventetes –por el Farallón
a la altura de la cabeza–, de la que
había oído hablar en historias de su
padre, y que posiblemente fuera el
escondite de ‘Perifollo’, un nombre
conocido en el pueblo a finales del

siglo XIX y principios del XX. “En la
posguerra, los domingos de la terra-
za de San Bonifacio estaban dedica-
dos al baile. Uno de estos domingos,
la novia del joven Perifollo se divierte
con otro muchacho al ritmo de la
música. Había discutido con Perifo-
llo, quien, en un momento dado, se
presenta allí y asesina al joven baila-
dor. Buscado por la Guardia Civil, se
oculta en la citada cueva, hasta que
“le hicieran los papeles”. Los pasto-
res debieron dejarle comida esas se-
manas, y él acercarse por las noches.
Cuando todo estuvo preparado, emi-
gró a América”. Otra de sus historias
pareció dedicármela.
Narraba como
su tío, José
María Esteve
Montesinos,
alcalde del
pueblo a

principios del siglo pasado (su propio
padre, Daniel Esteve, ejerció este car-
go durante ocho meses –“se le aca-
bó el presupuesto y antes de que vi-
nieran a pedirle dinero se fue él”–) al
que sus malas artes le valieron el so-
brenombre popular de “El Bicho” (e
inspiraron alguna que otra canción
satírica), “desterró” a mi bisabuelo,
Luis Villaplana, y a su hermano, Ri-
cardo. Al parecer, eran los cabecillas
de una huelga en una empresa de
telares de Santa Bárbara. Eran huel-
gas que se creaban en Petrer, donde
se soliviantaba a la gente; Luis y Ri-
cardo se subían a una reja y desde allí

arengaban a los presentes. El Bi-
cho llamaba enseguida a la

Guardia Civil, que a po-
rrazo limpio despejaba
aquel panorama. De-
bieron ser varias ve-

ces, hasta que El Bi-
cho se cansó y los

expulsó. Re-
calaron

en Madrid, en donde trabajaron co-
mo remeros en el Parque del Retiro.
Mi padre me contaba que dormían
en un pajar, encima de cajas de dina-
mitas. Las pasaron canutas, pero la
cosa fue mejorando cuando empeza-
ron a hacer bacoretes. Cuando vol-
vieron al pueblo, fundaron, con ayu-
da de su padre Vicente, “Luvi”.

Por supuesto, hubo tiempo para
la anécdota. Seguro que muchos
amigos de Daniel pueden confirmar
este extremo sobre él: siempre hay
tiempo para una sonrisa. Consigna-
mos hoy al tío Palleta –propietario
del “Cosí”– que, decidido a hacerse
un camino de carro para manejarse
por la finca –cuando todos los pa-
sos existentes transcurrían por sen-
da–, vio despeñarse a su burro por
el barranco  en los trabajos que lle-
vaba a tal efecto. Anocheciendo, y
desistido de superar el marcado
desnivel para llegar al fondo del ba-
rranco y recuperar el cuerpo, volvió
a casa para conciliar un sueño in-
tranquilo. Por la mañana le desper-
taron unos ruidos. Abrió la puerta y
allí estaba su burro. 

Ah, historias de quien es prota-
gonista de otra. Les confesaré al-
go en este punto: yo no he leído
el libro de Juan (tendré que espe-
rar, como todos), pero no ha he-
cho falta para escribir este artícu-
lo. De hecho no ha hecho falta ni
perfilar claramente a Daniel ni
describir minuciosamente su
longeva trayectoria vital. No
queríamos aburrirles: ustedes
ya lo conocen. Pero, ¿realmen-
te lo conocen? La respuesta es-

tá en los libros, que decía aquel
eslogan. ■
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Daniel Esteve, a sus 88 años, afirma comprender mejor a los jóvenes que a la gente de su edad. Lo
cierto es que lo vimos en forma
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FERNANDO SANTIAGO MATALLANA
Capitán del Ejército del Aire y Piloto de Aviación Militar

“Volar te da sensación
de libertad”

Llegó al Ejército por pura vocación y se siente orgulloso de trabajar para su país. Fue ascendido a Capitán el pasado vera-
no y ha realizado más de mil horas de vuelo en los últimos seis años. En 2005 se le concedió la medalla OTAN por la Paz
y la Libertad por su misión en Afganistán, una experiencia dura e inolvidable que le ha hecho crecer y madurar como ser
humano. 

Una buena amiga me sugirió
entrevistar a Fernando, un piloto
de avión,  alegre y simpático que
vive cerca de su casa. Me resultó
curioso y pensé que es una pro-
fesión poco conocida, considera-
da como una de las más estre-
santes junto a la de corredor de
bolsa. Un tema que podría resul-
tar interesante para ustedes lec-
toras y lectores de esta publica-
ción. Cuando supe que además
es Capitán del Ejército del Aire,
me imaginé una especie de
“Rambo”, muy macho y posible-
mente arrogante. Pero como
siempre, mis prejuicios se fueron
al traste cuando tuve ante mí a
un hombre de 29 años, de me-
diana estatura, educado, de voz

pausada y agradable, en cuyo
rostro predominaba una mirada
azul, tranquila y serena como las
aguas de un lago. Parece mentira
que este hombre tan normal y
tan común, me dije a mi misma,
se enfunde uno de esos abigarra-
dos trajes de piloto, se introduzca
en las reducidas cabinas de los
aviones militares y se dedique a
volar en misiones de paz o de vi-
gilancia... Y una vez más, me vi-
no a la mente una de mis frases
fetiches a la que tantas veces re-
curro: “nada es lo que parece”.
La metamorfosis de este hombre
joven, de apariencia discreta y
natural, me sorprendió todavía
más cuando vi algunas fotografí-
as al término de la entrevista. Las
imágenes muestran un rostro
que se ha ido moldeando y

transformando según ha ido vi-
viendo experiencias. La sonrisa
relajada y feliz del día en el que
se licenció, desaparece por com-
pleto en Afganistán, en plena la-
bor de auxiliar y proteger a los
desamparados ciudadanos de un
país masacrado por las guerras y
los intereses políticos de los más
poderosos. En una de las fotos la
cámara recoge nítidamente su
mirada que refleja tristeza pero
también muestra su gesto de
empatía por la situación que su-
fren siempre los más vulnerables
en todas las guerras: los niños y
las mujeres. Me cuenta que esos
días, en los que murieron varios
de sus compañeros, fueron muy
duros, en sólo tres meses maduró
como hombre y su paso por este
país marcó un antes y un des-

pués en su carrera profesional.   

FORMACIÓN Y VUELOS
Su formación académica co-

mienza en el año 1999 cuando
se presenta a las oposiciones para
el acceso a la Academia General
del Aire (AGA) en Santiago de la
Ribera (San Javier), en donde
opositaron unas cuatro mil perso-
nas y aprobaron treinta y tres. 

Tras estudiar cinco años, Fer-
nando se licencia como Teniente
del Cuerpo General Escala Supe-
rior de oficiales, con especialidad
“Piloto de Guerra”. Durante los
dos primeros años como “cade-
te”, estudia un amplio abanico
de asignaturas en el que se abar-
ca un extenso campo de conoci-
miento, desde matemáticas, ter-
modinámica, motores y cohetes,

CONCHA ROMERO
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hasta derecho constitucional e
historia del mundo actual, pasan-
do, cómo no, por las específicas
dedicadas al vuelo, navegación
aérea, meteorología y aviónica,
“un hueso duro de roer”, por
nombrar algunas. En tercer curso
inicia la formación de vuelo ele-
mental y al término de éste reci-
be su primer “despacho” como
Alférez Alumno. Continúa en
cuarto curso con la instrucción
básica en vuelo y recibe sus “alas
de piloto” al finalizar éste. Com-
pleta sus vuelos como alumno en
la Escuela de Vuelo Avanzado de
la Base Aérea de Matacán (Sala-
manca) donde finaliza el quinto
curso y recibe su título como pi-
loto de Transporte Aéreo Militar.
Ya de vuelta a San Javier, y tras
un año en tierras y cielos salman-
tinos, Fernando recibe su despa-
cho de Teniente en un acto pre-
sidido por sus Altezas Reales, los
príncipes Don Felipe y Doña Le-
ticia. Al término de éste, es des-
tinado a la Base Aérea de Villa-
nubla (Valladolid) donde presta
sus servicios hasta el día de hoy
en el Grupo de Fuerzas Aéreas
del Ala 37.

Sus primeros vuelos los realiza
en la escuela elemental de la
AGA pilotando la E-26 TAMIZ,
instruyéndose en el vuelo acro-
bático y de formación. Posterior-
mente pasa a la fase de vuelo bá-
sico como piloto del C-101
AVIOJET, un avión de reacción y
caza español de vuelo subsónico,
donde refuerza sus conocimien-
tos acrobáticos, de formación
con tres y cuatro aviones de na-

vegación instrumental y donde
comparte cabina con los pilotos
de la Patrulla Acrobática Españo-
la “Águila”. Finaliza sus estudios
al mando del avión C-212, un bi-
motor turbohélice “muy maneja-
ble”, en la antigua Escuela de
vuelo sin visibilidad, de navega-
ción y radio, hoy convertida en la
Escuela Superior de vuelo. 

Aunque pueda parecer un tra-
bajo en solitario, no lo es porque
un equipo de profesionales arro-
pa y respalda las misiones que se
llevan a cabo en una oficina ubi-
cada a unos once mil pies de
altura.

En la actualidad Fernando está
volando en operaciones de vigi-
lancia, detección y aprehensión
del narcotráfico en las costas es-
pañolas, según un convenio esta-
blecido entre el Ejército del Aire y
el Ministerio de Economía y Ha-
cienda.     

PAJÁROS EN LA CABEZA
Este piloto de avión, al que le

gusta tocar la guitarra y cantar
junto a su familia, tuvo muy claro
lo que quería ser de mayor cuan-
do solo era un chavalín de cuatro
o cinco años: piloto de avión o

Actualmente está
volando en
operaciones de
vigilancia, detección y
aprehensión del
narcotráfico en las
costas españolas.

A punto de emprender un vuelo

En Afganistán, realizando labores de ayuda humanitaria
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astronauta. Y nada lo ha desvia-
do de su elección que ha sabido
guiar hasta conseguir su sueño.
Es curioso, porque me comenta
que cuando tenía catorce años y
estudiaba en el instituto Azorín,
un psicopedagogo le pasó un
formulario para saber que carre-
ra iba a elegir, cuando Fernando
le dijo que ninguna de las que fi-
guraban en el cuestionario le
atraía y que él quería ser piloto
de avión, este profesional de la
enseñanza le dijo que “tenía
muchos pájaros en la cabeza”.
Ahora, a Fernando le gustaría
ver a este hombre para hablar
con él y comentar este detalle
que recuerda muy bien, con sen-

tido del humor y sin rencor o re-
sentimiento. Esta decisión tan
clara respecto a su futura profe-
sión, quizás la tuvo cuando sus
padres pasaban los veranos en
una pequeña parcela que adqui-
rieron cerca del aeropuerto de
Alicante. El ir y venir de las aero-
naves pudo ser el germen de
una carrera que le depara un fu-
turo prometedor.

Fernando es hijo de José e Isa-
bel, nació en la clínica de Vista-
hermosa, en Alicante, el 28 de
julio de 1978 y tiene un herma-
no que se llama Joaquín y que ha
cursado estudios de ingeniería
química industrial en Alcoy, ac-
tualmente está trabajando en el
aeropuerto de Alicante como
bombero.  Sus padres tenían un
taller de calzado infantil, en Elda,
que posteriormente se convirtió
en fábrica, un modus vivendus,
que según Fernando le ha permi-
tido a él y a su hermano realizar
estudios superiores “es una suer-

te y estamos muy agradecidos a
nuestros padres, pues existen
muchas personas que pese a
querer estudiar no les es posible

por las condiciones económicas
que se viven en la familia”. Su in-
fancia transcurrió entre los juegos
con los amigos cuando vivía cer-
ca de la Ficia, en Elda, los estu-
dios y la práctica del deporte, es-
pecialmente el kárate que co-
menzó a practicar a los cuatro
años en un centro cercano a la
sede de la Cruz Roja de la vecina
población. Guarda un especial
cariño de su profesor, Vicente Pa-
lomero, al que llamaban “el Bi-
cho”, por lo mucho que le ense-
ñó. A los catorce años fue cam-
peón de España de karate junto
a su equipo y esto le hizo sentir
una gran satisfacción. 

El tiempo libre Fernando lo em-
plea estudiando, formarse y
aprender es algo que le sigue
apasionando, es su hobby, en es-
tos momentos está preparándose
para obtener un título en aero-
náutica por la Universidad Autó-
noma de Madrid y ya tiene en

mente iniciar la carrera de Dere-
cho. Cuando el tiempo se lo per-
mite sale a correr y levanta pesas
“pero pocas”. Le gusta la poesía
de Pablo Neruda, la literatura
educativa, de divulgación científi-
ca y también fantástica. En las úl-
timas fiestas de moros y cristianos
de Elda participó en algún desfile
en la Comparsa de Marroquís, a
dónde pertenece su padre. 

El tiempo se nos ha ido como
arena entre las manos. Ya han
pasado casi tres horas y siempre
queda algo que contar. Fernando
me dice que aunque uno vuele a
otros países en misiones lejanas
por un espacio más o menos lar-
go, siempre quiere volver a su
pueblo, a su tierra, a sus raíces.
“El sitio en donde hemos nacido
es como una especie de imán
que tira de nosotros, aunque es-
temos fuera mucho tiempo hay
algo que nos hace desear volver
al lugar en donde hemos nacido,
al menos yo lo siento así, además
cuando estamos fuera valoramos
de otro modo nuestra tierra y to-
davía la valoramos más cuando
conocemos los países pobres
donde los seres humanos viven
en condiciones lamentables, en-
tonces es cuando vemos lo afor-
tunados que somos por haber
llegado al mundo aquí”.

Pese a que su trabajo se de-
sarrolla a mucha distancia del
suelo firme, puedo asegurar que
este hombre joven tiene los pies
bien anclados en la tierra. Cono-
cerlo y saber algo más de su pro-
fesión, ha sido una grata expe-
riencia. ■

En Afganistán realizó
durante tres meses
labores de ayuda
humanitaria, una
misión por la que fue
galardonado con la
medalla OTAN por la
Paz y la Libertad.

En la Jura de Bandera

Fernando se licenció
al finalizar la carrera
de cinco años como
Teniente del Cuerpo
General Escala
Superior de Oficiales,
el pasado verano fue
ascendido a Capitán.
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Teleobjetivo

UN ASPECTO SINGULAR
La fachada y el tejado de este edificio situado en el número 12 de
la Plaça de Dalt, tienen una forma peculiar. Parece que se abrace a
la vivienda anexa, lo que da al conjunto un aspecto pintoresco y
singular. Las casas unidas unas a otras, en las que no es raro
encontrar estancias que pertenecen al edificio contiguo, ofrecen
una estética especial con personalidad propia. Algo que cada vez se
va perdiendo ante un modelo de ciudad uniforme y similar al de
otras poblaciones en creciente expansión. ■

POCA DILIGENCIA ANTE LOS VERTEDEROS
INCONTROLADOS

En repetidas ocasiones hemos denunciado la proliferación de verte-
deros incontrolados surgidos, fundamentalmente, por el restrictivo ho-
rario de la Base Iris de Aiguarrius, la eliminación de la de Salinetes y la
saturación del vertedero de inertes de Santa Bárbara. En las inmedia-
ciones de este último lugar cíclicamente aparecen vertederos incontro-
lados como los de las fotografías. Al no eliminarse de inmediato poco
a poco van creciendo y ofrecen este lamentable aspecto a los numero-
sos transeúntes que pasan por el camino paralelo a la autovía. Debería
existir mucha más diligencia a la hora de eliminar estos focos. ■

ÚLTIMO VESTIGIO DE UNA ASOCIACIÓN
VECINAL

Hace cinco años que la Asociación de Vecinos del Guirney desapa-
reció del panorama vecinal de Petrer. Cuando se anunció su disolu-
ción constituyó una mala noticia porque era uno de los colectivos de-
canos y más activos de nuestra población. El local se vendió y el mo-
vimiento asociativo en esta zona se dio por muerto. El último vestigio
que queda son los restos del tablón de anuncios colocado en la es-
quina de la avenida del Guirney con la calle Maestro Guerrero. ■
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Teleobjetivo

EL ANTIGUO VERTEDERO CON ASPECTO
SALUDABLE
El aspecto que va tomando el antiguo vertedero de las Casas de El
Cid, donde la anterior compañía concesionaria de la recogida de
basuras y limpieza viaria enterraba los residuos, es cada vez más salu-
dable. Las sucesivas capas de tierra están sellando de una manera
sólida el lugar donde durante años fueron a parar los desperdicios de
la población. En un futuro toda la zona se plantará de arbolado. ■

NO CABE MÁS
MALEZA

En pleno barrio de Salinetes,
concretamente en la calle Eusebio
Sempere se puede observar este
desolador paisaje urbano. La ma-
leza se ha apoderado de un solar
en el que proliferan las botellas ro-
tas, los plásticos y todo tipo de re-
siduos. Para colmo un “punto de
luz” ha sufrido las iras de los ván-
dalos y la indiferencia de quienes
deben velar por una ciudad lim-
pia. No cabe más suciedad en tan
pocos metros cuadrados. ■

PARA LA HISTORIA
En la parte superior del número

25 de la calle Cervantes hay un
rótulo cuyas letras han sido pin-
tadas del mismo color de la fa-
chada, pero todavía se puede le-
er la inscripción que resulta curio-
sa. “Ministerio de Trabajo. Esta
casa goza de los beneficios de la
Ley del 19 de Noviembre de
1948 y es de renta limitada”. Ahí
queda para la historia. ■

ÁRBOL ROTO
De vez en cuando, en las calles del casco urbano de nuestra pobla-

ción aparece algún árbol roto, partido de cuajo por la violencia y la
sinrazón de algún energúmeno. Hace meses rompieron algunos en la
calle La Mancha y avenida Bassa Perico. Ahora le ha tocado el turno
a un alibustre de considerables dimensiones que crecía en la avenida
de Elda. El castigo para estos delincuentes del entorno debería ser
ejemplar. ■
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JOSÉ PAYÁ LÓPEZ
Profesor de guitarra

“Petrer es referencia mundial 
con su Semana de la Guitarra”

Pepe y digo Pepe porque él me insiste que le llamen así. Le pregunto: “¿Los amigos?” Y él me contesta “todo el mundo,
porque si me dicen José no contesto, no porque sea un maleducado, sino porque no estoy acostumbrado a ese nombre”.
Para definirlo como persona diremos que es simpático, agradable en el trato y algo despistado, a lo mejor eso lo hace un
poco más artista, pero que conste que no está endiosado, ni creo que sea una persona, que solamente esté metido en su
mundo, Pepe es así, o al menos me lo parece a mi. La entrevista resultó fácil, porque le encanta hablar de todo lo que le
preguntas sin trabas y abiertamente. Eso hace más sencillo mi trabajo como entrevistadora, pero hay un tema, la música,
que cuando hablamos de ella su voz se apasiona. Pasión que va aumentando cuando se trata de música clásica, pero que
se desborda cuando hablaba de la Semana de la Guitarra de Petrer.

PREGUNTA.- ¿Dónde naciste?
RESPUESTA.- En Elda.
P.- ¿Qué estudios tienes?
R.- Tengo el Superior de Guita-

rra. Para tener el título tienes que
tener el Bachiller, pero como no
lo estudié tuve que hacer el acce-
so a la Universidad para mayores
de veinticinco años. Porque co-
mo un buen joven tuve mi época
de no saber qué quería hacer y
dejé de estudiar para trabajar.

P.- ¿Qué profesiones han ejer-
cido o ejercen tus padres?

R.- Mi madre era peluquera y
ya se ha retirado, y mi padre es
agente de libros, va a las biblio-
tecas, a los colegios… Durante
mucho tiempo representó a Edi-
ciones Planeta, hace unos años
se vendían muchos libros. Ahora
todo es distinto.

P.- ¿Dónde estudiaste?
R.- Primero en Padre Manjón,

más tarde fui a la Sagrada Fami-
lia. Fui también al Conservatorio
de Música de Elda, donde estu-
dié el grado profesional, después
pasé hacer el grado superior de
guitarra en el Conservatorio de
Alicante, donde tuve la suerte de
tener a José Tomás como maes-
tro. (José Tomás Pérez Sellés, Ali-
cante, 1934-2001), el Maestro:
Guitarrista y pedagogo, discípulo
de Óscar Esplá, Andrés Segovia y
Emilio Pujol y profesor en el Con-
servatorio de Alicante, "Óscar
Esplá". Viajó por todo el mundo
enseñando música de guitarra y
dando conciertos. Destacó, sobre
todo, por su labor como trans-
criptor musical y maestro valora-
do internacionalmente. Da nom-
bre al Conservatorio Profesional
de Música de Alicante y al Con-

PAQUI MARTÍNEZ
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curso Internacional de Guitarra
de Petrer. Entre sus discípulos se
encuentran el petrerense Francis-
co Albert Ricote y, por supuesto,
el propio Pepe Payá, así como
grandes figuras internacionales
de este bello instrumento.

P.- ¿A ti siempre te ha gustado
la música? Creo que he pregun-
tado mal ¿A ti te ha gustado to-
car, interpretar o aprender músi-
ca desde pequeño?

R.- Creo que a todos nos gus-
ta la música. Sí, lo que no tenía
claro era que instrumento tocar.
Me llamaba la atención el piano,
pero no sé si para tocar música o
como un hobby, no lo veía muy
claro. Pero fue mi primer instru-
mento. De hecho mis primeros
pasos en la música los di sólo to-
cando el piano por mi cuenta,
más tarde fui a clases de música.

P.- ¿Cómo te decidiste por la
guitarra?

R.- De casualidad. Unos ami-
gos formamos un grupo musical,
y a la hora de elegir un instru-
mento, digamos que me tocó la
guitarra. Así que empecé por
aprender a tocarla, pero que
conste que era la guitarra eléctri-
ca. Enseguida me enganchó y ya
no pude dejarla.

P.- ¿En tu casa eran aficiona-
dos a la música?

R.- En casa, sí, pero como en
cualquier otra casa. A mi padre le
gusta el flamenco y a mi madre
la copla. Aunque en casa no se
escuchaba mucha música clásica,
teníamos tocadiscos pero los dis-
cos que teníamos eran tanto de
folclore como modernos de la
época. Mi amor por la música
clásica empieza cuando aprendo
en serio a tocar la guitarra.

P.- ¿Cuál fue tu primer trabajo?
R.- En un prefabricado de cal-

zado. En aquellos años era fácil

para un chico encontrar trabajo
en estos pueblos. Lo hice para
sacar un dinero para irme de va-
caciones porque mi idea era se-
guir estudiando, pero lo que ga-
né me gastó una mala jugada, vi
que no me disgustaba trabajar y
tener cierta independencia eco-
nómica me venía muy bien, así
que  dejé de estudiar. Pero refle-
xioné y abandoné el trabajo de la
fábrica para dedicarme sólo a la
música.

P.- ¿En estos momentos dónde
trabajas?

R.- Trabajo en el Casal de la
Juventut, en ECOMUT que es la
Escuela Comarcal de Música Tra-
dicional, en la sección de guita-
rra. También dirijo la orquesta de
pulso y púa del Centro Excursio-
nista Eldense y en el Centro Esco-
lar de la Sagrada Familia hago
unos cursos extra escolares de
música. A parte de todo eso,
aunque yo no lo tengo como un
trabajo, dirijo y preparo la Sema-
na de la Guitarra de Petrer.

P.- Por cierto, me has dicho
que llegaste a la guitarra clásica
desde la guitarra eléctrica que te-
nías que tocabas en un grupo
¿Cómo os fue con el grupo?

R.- Cuando empezamos tenía-
mos un sueño dorado que era
llegar a lo más alto. La verdad es
que no nos fue nada mal. Estuvi-
mos actuando en Televisión Es-
pañola, en Tele Cinco y en Ca-

nal+. Tuvimos muchos contratos,
estuvimos en concursos naciona-
les, donde había trescientos gru-
pos y nosotros quedamos en
uno, segundos y en el otro, ter-
ceros. Pero el servicio militar obli-
gatorio hizo mucho daño al gru-
po. Cuando volvimos a actuar
nos propusieron grabar un disco.
Sabíamos que ya nada sería
igual, ya no teníamos ese impul-
so loco de cuando eres adoles-
cente, así que lo dejamos.

P.- ¿Los músicos de tu grupo te-
nían estudios de música como tú?

R.- A mi hermano, que era el
pianista, le faltaba muy poco pa-
ra terminar los estudios de piano.
Se lo dejó para estudiar historia.
Ahora es profesor en la universi-
dad. El cantante del grupo tam-
bién había estudiado canto, pero
los demás eran autodidactas.
Aunque la verdad es que hicimos
un grupo muy bueno.

P.- ¿Cómo se llamaba el grupo,
y qué clase de música tocábais?

R.- Su nombre era Skape y la
música que tocábamos y compo-
níamos era fusiones musicales de
distintos tipos de música como el
escape, el rock y el punk. Tenía-
mos un estilo propio e innovador. 

P.- ¿Te sirvió el grupo para ma-
durar musicalmente?

R.- Sí, porque nosotros ensayá-
bamos muy en serio. Siempre in-
tentábamos mejorar. Cuando salí-
amos al escenario realmente sabí-
amos lo que estábamos haciendo.
Todo esto, en mi caso, hacía que
cada vez tocara mejor la guitarra.
Y así llegué a la guitarra clásica y
a terminar mis estudios musicales.

P.- ¿Es verdad que los músicos
ligan mucho?

R.- La verdad es que sí. No me
preguntes el porqué, pero cuan-
do estaba tocando en el grupo lo
pude comprobar, y el hecho de

llevar la guitarra siempre a pun-
to, también.

P.- ¿Te gusta estar encima de
un escenario?

R.- Me gusta y disfruto encima
de él. Aunque me frenó mucho
una lesión que tuve, pero todavía
sigo tocando. Tengo la gran suer-
te de tocar a dúo con grandes
maestros de la guitarra, pero solo
no lo hago. Me cuesta mucho
más desde que tuve la lesión en
la mano izquierda. No tengo
miedo al publico, ni a fallar, cosa
que puede pasar, pero me horro-
riza que en un momento dado de
la actuación la mano no me res-
ponda, a eso sí que tengo miedo.

P.- ¿Te gusta todo tipo de mú-
sica?

R.- Sí. Lo que ocurre es que no
me gusta la música moderna ac-
tual, porque me doy cuenta que
todo es una rueda, muy repetiti-
va. Hacen pocos intentos por bus-
car y renovar. Eso hace que me
gusten más los grupos de todos
los tiempos. Pero la verdad es que
lo que más me gusta son los con-
ciertos de guitarra. Tengo que re-
conocer que soy un poco radical
en esto. A veces mis amigos me
preguntan “¿no estás cansado de
tanta guitarra?”. Jamás. Me en-
canta escuchar hasta los mismos
discos una y otra vez, algunos de
ellos son sólo de guitarra.

P.- Recuerda cómo fueron los
inicios de la Semana de la Guita-
rra de Petrer, ahora que ya ha-
béis realizado la décima edición.

R.- Todo viene ligado a mi tra-
bajo. Mis principios fueron en un
taller de música que se impartió
con mucho éxito en el Centro
Social de la calle Juan Millá. Se
tocaba la batería, la guitarra
eléctrica, el bajo, guitarra clásica,
por cierto, que de allí surgieron
varios grupos de Petrer. Pero yo

“Necesitamos más
ayudas del Instituto
Valenciano de la
Música y de la
Diputación Provincial
de Alicante”
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me fui decantando por lo que
más me gustaba que era mi ins-
trumento. Así que en los presu-
puestos de la concejalía de Ju-
ventud había un dinero destina-
do para el curso de guitarra. Me
dijeron si lo quería impartir, y les
dije enseguida que sí. Del per-
feccionamiento de este curso,
dado que había gente interesada
en la guitarra clásica, surgió la
asociación PIMA. Todo esto nos
llevó a que el Ayuntamiento, y
en concreto la concejalía de Ju-
ventud, nos alentara para que
organizáramos una semana de la
guitarra. Y lo que empezó como
un proyecto modesto en estos
momentos es una gran realidad.

P.- ¿Qué significa el nombre de
PIMA?

R.- Nosotros cuando pusimos
este nombre creíamos que los
guitarristas se darían cuenta pero
no es así. Es lo siguiente: la letra
inicial de los dedos que utilizan
los guitarristas, es decir, pulgar,
índice, medio y anular.

P.- ¿Cómo ha sido el proceso
de estos diez años de Semana de
la Guitarra?

R.- Comenzamos con siete u
ocho inscripciones, todos de la
zona. En estos momentos tene-
mos más de sesenta inscritos de
todo el mundo. Eso en cuanto a
los cursos. Todo esto también
nos condujo para crear hace seis
años el concurso de guitarra José
Tomás, que por cierto es muy
prestigioso en todo el mundo, no
en balde vienen a concursar
grandes virtuosos de la guitarra
de Chile, Alemania, Israel, Bélgi-
ca, Holanda, Líbano, Francia,
Australia y de otros países que en
estos momentos no recuerdo.

P.- ¿Crees que la gente de Pe-
trer valora lo suficiente la impor-
tancia de este evento?

R.- Al principio creo que no,
pero en estos momentos saben la
importancia que tiene y tengo
que decir que cada vez hay más
gente en los conciertos, pero lo
mejor de ello es que cuando ter-
minan vienen y te dan la enhora-
buena por el magnífico concierto
que terminan de escuchar. Eso
para los organizadores es muy
gratificante.

P.- ¿No es porque cada año in-
tentáis mejorar las actuaciones?

R.- Nosotros desde un princi-
pio hemos traído buenos artistas,
creo más bien que la gente no los
conocía suficientemente.

P.- Pero ahora hay más nom-
bres famosos en las actuaciones
¿no es así?

R.- Bueno, todo esto es como
el pez que se muerde la cola.
Cuando más famosa sea la Se-
mana de la Guitarra más fácil se-
rá que quieran tocar distintos in-
térpretes de calidad en ella. Eso
no quiere decir que no sean to-
dos buenísimos los que han ve-
nido a tocar en este pueblo. Sin
ir más lejos, aquí tenemos gran-
des profesionales de la guitarra
clásica.

P.- Sin lugar a dudas, pienso en
nuestro paisano y gran amigo tuyo,

Francisco Albert Ricote. Por cierto,
¿dónde se aloja toda esta gente?

R.- En esto tengo que dar mil
gracias a los cuartelillos y casa de
comparsas que a través de la
Unión de Festejos nos las dejan.
Es todo un éxito. Mira si les gus-
ta estar en los cuartelillos que ha
habido alumnos  becados, con
todos los gastos pagados y alo-
jándose en el hotel de la esta-
ción, que cuando han visto el
ambiente tan bueno que hay,
han preferido dormir en los cuar-
telillos que en el hotel.

P.- ¿Lo que es el premio, o los
premios, es una cantidad grande
o pequeña?

R.- No es nada del otro mun-
do, pero lo que más valoran son
los conciertos que les buscamos
por todo el mundo para darles a
conocer. Creo que en España el
único concurso que nos gana en
conciertos es el Joaquín Rodrigo
de Madrid, que también es inter-
nacional y auspicia el Instituto

Cervantes que, claro, lleva los
conciertos por todo el mundo. El
mismo Instituto Cervantes ha
empezado a colaborar con noso-
tros. Y eso también es una cosa
muy importante y prestigiosa pa-
ra la Semana.

P.- ¿Tenéis suficientes ayudas
institucionales?

R.- Por parte del Ayuntamiento
sí, pero necesitamos que colabo-
ré más el Instituto Valenciano de
la Música y la Diputación Provin-
cial.

P.- Supongo que organizar to-
do ello te robará mucho tiempo
de tu vida privada. ¿Cómo lo lle-
va tu familia?

R.- Tanto mi mujer como mi
hija son maravillosas, a veces
creo que no me las merezco. Me
apoyan en todo, para que no me
sienta mal por dejarlas tanto
tiempo solas cuando llegan estos
días, y como mi mujer me cono-
ce y sabe que me gusta estar con
todos cuando terminan de ac-
tuar, ella lo tiene claro, cuando
llegan estas fechas, se va con mi
hija a casa de su madre. Eso sí,
vienen tanto ella como mi hija a
escuchar los conciertos, pero
cuando terminan, ellas se van
porque la niña es pequeña y yo
me quedo con los artistas, que es
algo que me gusta mucho: poder
hablar con mis ídolos, musical-
mente hablando.

P.- Ésta es mi última pregunta
¿Eres feliz?

R.- Vaya ésta es la pregunta
más difícil que has hecho hasta
ahora y que puede que no tenga
una contestación muy clara. Po-
dría contestarte más o menos así:
en casa con los míos, con mis
amigos y con mi trabajo soy feliz,
pero viendo lo que ocurre en este
mundo uno no puede ser siem-
pre feliz, más bien lo contrario. ■

“La Semana empezó
como una idea modesta
y es toda una realidad”

Junto a David Russell



09/2007 petrermensual42



09/2007 petrermensual 43

de la zeca a la meca

Nombre: Telésforo Cabello Fernández 
Edad: 53 años
Lugar de nacimiento: Santa María del Páramo (León)

Foro, como se le conoce en su entorno, es uno más de los que después de dar algu-
nas vueltas por España se afinca en Petrer a causa de su trabajo.

Desde los dieciséis años trabaja en la rama de la hostelería. Comenzó en su pueblo
natal y a los dos años se traslada a Madrid, donde ejerce su puesto en un café teatro.
Al finalizar el servicio militar (donde también hizo de camarero en la cantina), conoció
a un asturiano que le propuso venirse a Alicante a trabajar en la Casa Asturiana don-
de permaneció unos años, posteriormente se traslada a Elda y trabaja en un bingo,
hasta que definitivamente se afinca en Petrer. Durante quince años fue encargado en
una cafetería, a esto le siguieron dos años de propietario de Edelweeis (la flor de la
nieve) y en la actualidad ejerce su puesto en un restaurante sirviendo las mesas que es
lo que más le gusta.

Noche o día: día
Estación del año: primavera
Una película: Carros de fuego
Un libro: El Quijote
Mi paisaje preferido: la naturaleza 
No soporto: la mentira
Tiempo libre: leer y pasear
Un día inolvidable: el nacimiento de mi hija
Un sueño a realizar: no tengo
Le temo a: a nada
Cuando era pequeño quería ser: futbolista
Tres cosas de Petrer que te gustaría cambiar: el tráfico, la limpieza, medio ambiente
Tres cosas que sí le gustan: el pueblo en sí
Qué proyecto realizaría: más zonas peatonales y más arboledas
Fiestas de Moros y Cristianos o salida vacacional: fiestas de Moros y Cristianos
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: prensa y TV
No podrías vivir sin: mi familia 
Cuáles son tus dioses: Dios
Signo zodiacal: tauro
Color preferido: rojo
Comida que más te gusta: carnes  
Bebida preferida: agua. ■

Cuando del dicho al hecho hay tanto
trecho como desde las necesidades cotidia-
nas del ciudadano a la sensibilidad social
del dirigente, la Formación Política del
Pueblo es deficiente. Si tal ocurre, la de-
magogia que tanto gusta al gobernante, es
más posible. Así pues, hablarán de Iraq,
Afganistán, autonomías, estatutos, ban-
deras, terrorismo... y olvidarán que en Es-
paña estamos a la cola en pensiones, te-
nemos una educación calamitosa, somos
líderes en consumo de cocaína o tenemos
el Internet más caro y lento de Europa.

Pero si el ciudadano está medianamen-
te formado en Política y sabe que el Estado
de Derecho es el imperio de la Ley, se que-
dará más que confundido, anonadado, si
desde las más altas estancias no sólo la
burlan sino que además publicitan tal bur-
la con la mayor impunidad y descaro sin
pasar nada. Así pues, recientemente el
ministro de Justicia declaraba que “la ley
de banderas en España ni se ha cumplido
antes, ni se cumple ahora, ni se va a cum-
plir en el futuro” (caben más ejemplos no
tan recientes y más graves). ¡Inconcebible!

Cuando en una sociedad se dan las con-
diciones para que la demagogia pueda im-
perar y la Ley no, alcanzar mejores cotas
de bienestar no va a estar en proporción
directa, como debiera, a la productividad
de sus individuos porque vendrán los polí-
ticos de turno y administrarán nuestros es-
fuerzos a mayor conveniencia de sus pol-
tronas y garantías de sus sueldos. Así
pues, en el momento más conveniente a
sus intereses, nos prometerán viviendas
gratis, subsidios salvadores de situacio-
nes insostenibles, el oro y el moro. Todo
ello no porque así lo dicte el bien hacer y
administrar los recursos públicos, sino pa-
ra que los votemos.

Estos dos citados desequilibrios en la
conciencia ciudadana me llevan a la firme
convicción de que invertir en Formación
Política es tan rentable al individuo social
como invertir en disciplinas profesionales
pues de lo contrario la distancia entre el ri-
co y el pobre tenderá a ampliarse y la soli-
daridad todavía será más utópica y la con-
vivencia social más agresiva. ■

J.R.

FORMACIÓN POLÍTICA

YERBABUENAYERBABUENA

SI
A todos los presiden-
tes y juntas directivas
de las asociaciones de
vecinos por el empe-
ño que ponen en or-

ganizar las fiestas patronales en sus respectivos ba-
rrios. De manera altruista y desinteresada pierden
sus horas de descanso para que los vecinos disfru-
ten con los actos y festejos programados. Estaría
bien que sus convecinos les mostraran su agradeci-
miento y dedicación. Unas palabras de ánimo y
apoyo son todo un estímulo para que esas personas
pongan más ilusión si cabe en la organización de fu-
turas actividades. 

NO
El analfabetismo aumenta
entre la población, según he-
mos podido constatar en al-
gunos lugares públicos. En el
interior de las iglesias, de ma-

nera especial en las bodas que se celebran, no se respeta la prohibición de apa-
gar los teléfonos móviles, incluso se utilizan en animadas conversaciones. Y eso
que en cada columna del templo hay colocados unos rótulos advirtiéndolo.
Posteriormente en el correspondiente salón de banquetes existen numerosos
carteles indicando, tanto en castellano como en valenciano, la prohibición de
fumar. Pero de esa advertencia algunos (más bien bastantes) hacen caso omi-
so en detrimento de los no fumadores que tienen que soportar unos humos
no deseados. Es lamentable que todavía existan muchos ciudadanos que no
“saben” leer.

DE MÍ A TÚ

Telesforo Cabello Fernández

Clara M.ª Alba
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LOS  VECINOS OPINAN

El pasado mes, en esta nueva
sección de Petrermensual, plante-
ábamos a los ciudadanos su opi-
nión sobre si el arenal de Pruna (el
otro arenal de Petrer), desapareci-
do a finales de los años 60, debía
regenerarse de manera artificial,
mediante una práctica similar a la
que se utiliza en las playas del li-
toral. El arenal de Pruna, situado

entre las partidas rurales de Aigua-
rrius y l´Avaiol fue despojado de
su arena y sirvió de material de
construcción para levantar nume-
rosos edificios en el valle. Proba-
blemente, fue el último y mayor
atentado ecológico que haya sufri-
do la comarca en los últimos si-
glos, Palomaret a parte. Antes del
desarrollismo, el medio ambiente

no sufría agresiones mercantilis-
tas. Eso sí, el primer tercio del si-
glo pasado y gran parte de la dé-
cada de los años cuarenta, antes
de que el consumo de petróleo se
generalizase, diezmaron nuestros
bosques para optener leña con la
que alimentar los hornos  por pura
necesidad. Por pura hambre.

¿DEBE REGENERARSE DE MANERA ARTIFICIAL
EL ARENAL DE PRUNA?

TOMÁRSELO EN SERIO. Sí
que estoy de acuerdo en que el arenal
de Pruna se regenere de arena de mo-
do artificial. Si las playas del litoral se
quedan “a roca viva” después de un
temporal por qué no puede hacerse lo
mismo con aquel arenal que fue tan
entrañable para todos los vecinos de
Petrer. Es cuestión de voluntad. Si en
la playa lo hacen en repetidas ocasio-
nes por qué no se puede hacer aquí
una sola vez. Aquí no hay peligro de
temporales. Sería una maravilla que
las autoridades se tomaran en serio
esta idea.

A.S.

CONTAR CON EL PROPIE-
TARIO. Me parece muy bien que se
regenere de manera artificial porque se
llevaron la arena de una loma donde ha-
bía permanecido miles de años. El actual
propietario del Arenal de Pruna es Juan
Bernabéu que al mismo tiempo es el
dueño del centro comercial de la Bassa el
Moro. Habría que contar con él para sa-
ber cuáles son sus intenciones ¿no les
parece?

Z.Z.

NO ESTOY DE ACUERDO.
Soy estudiante de Biología y por princi-
pios no estoy de acuerdo a que la natu-

raleza vuelva a su estado “original” me-
diante medios artificiales. Si el arenal de
Pruna tiene que volver a su estado ori-
ginal tiene que ser la propia naturaleza
la que obre todo el proceso aunque pa-
ra ello tengan que pasar cientos de
años. Traer arena de otros lugares para
regenerar la ladera no sería científica-
mente correcto. Además, la base del
arenal fue modificada y ahora no existe
ningún tipo de barrera que retenga la
arena. Unas lluvias torrenciales, tan fre-
cuentes en esta zona, la arrastrarían
rambla abajo.

M.J. Amat

Imagen actual del arenal de Pruna Imagen virtual del antiguo arenal de Pruna
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RECUERDOS DE LA INFAN-
CIA. Me llamo Antonio Rico y recuer-
do con mucha nostalgia el Arenal de
Pruna. El otro arenal al que solamente
se podía llegar por una intrincada sen-
da que se perdía mucho antes de llegar.
La Cova de Boira era el final del camino
y un corral en medio del monte era el
último punto de referencia. Después ya
estaba el arenal. En uno de sus laterales
crecían dos grandes higueras que serví-
an de sombra para los pocos “mone-
ros” que se acercaban a esta parte del
pueblo para celebrar la Pascua de Resu-
rrección. Desde las peñas de lo más alto
se veía con claridad el otro arenal de
Petrer, el de Almorchó, lleno de gente
que en su mayor parte procedía de El-
da. Sí que me gustaría volverlo a ver lle-
no de arena. Seguro que ahora sí que lo
respetaríamos. Actualmente existe mu-
cha más responsabilidad con el medio
ambiente. Animo a quien corresponda a
que lo haga.

NO ES UNA IDEA DESCA-
BELLADA. Llenar de nuevo el are-
nal no sería descabellado. Si lo hacen en
las playas por qué no podemos hacerlo
en el interior. Además, cerca de aquí en
Biar existe una “cantera” de arena incal-
culable que reduciría considerablemente
los costes de transporte. Incluso se co-
mercializa como material de construcción.
Con un acuerdo entre el Ayuntamiento y
la propietaria de la explotación podría-
mos ver otra vez el arenal de Pruna (el
que se veía desde la población) lleno y
eso sería todo un gozo, el otro no se vé
cuando se pasa por Santa Bárbara.

Vicente Navarro

AYUDARLE UN POCO. A raíz
de ver el artículo en la revista del mes pa-
sado, se me encendió la curiosidad y fui
a visitar la zona. Existen muchas “man-
chas de arena” en varios puntos de la la-
dera. En la parte de abajo se nota que la
roca arenisca se está deshaciendo y en la

parte de arriba ya se ve arena por mu-
chas partes. Hay mucha más arena que
hace diez o quince años pero a este ritmo
pasarán muchas generaciones para ver el
arenal como estaba antes por lo tanto
soy partidario de que habría que ayudar-
le un poco tal y como hacen con las
playas. 

José Navarro

UNA TONTERÍA. Lo que plan-
tea la revista es una gran tontería, una
gran estupidez. Ese dinero para otra cosa.

A.A.A.

Nota de la Redacción:
Algunas escritos que aparecen en esta

sección han sido resumidos para dar ca-
bida al máximo de opiniones posibles.
Asimismo no hemos publicado mensajes
vía Internet que nos parecen injuriosos,
ofensivos y fuera de lugar. 

Los medios de comunicación han
vertido ríos de tinta sobre todas las
vertientes de los solares de la antigua
fábrica de calzados de LUVI. El PRI, el
Plan de Reforma Interior, prevé urba-
nizar toda la zona y otras áreas de in-
fluencia cercanas. La ejecución del
proyecto no es inmediata, tardará un
tiempo. Años. Mientras se aprueba y
comienza la urbanización ¿podría utili-

zarse este gran solar como estaciona-
miento controlado? Está situado en
pleno casco urbano y podría ser usa-
do como estacionamiento para turis-
mos y también para los numerosos ca-
miones de gran tonelaje que habitual-
mente aparcan durante los fines de
semana en las avenidas más amplias
del casco urbano. No olvidemos que
Petrer se está convirtiendo en una ciu-

dad de camioneros. Invitamos a nues-
tros lectores a que opinen mediante lí-
nea telefónica, fax: 966 319 304, co-
rreo electrónico: revistamensual@te-
rra.es o petrelmensual@terra.es, car-
ta: Paseo de la Explanada 31 A. ■

APARCAMIENTOS EN LUVI
PRÓXIMO TEMA:



09/2007 petrermensual46

Rutas de Bicicletas Todo Terreno para todos y todas

Se hace camino al rodar
A principios de los años ochen-

ta en nuestras calles, carreteras
locales y caminos rurales se em-
piezan a ver unas bicicletas un
tanto extrañas. Llaman la aten-
ción sus manillares en T con
cuernos y sus ruedas anchas con
tacos. Han llegado de EE.UU a
Europa y poco a poco empiezan
a aparecer por los pueblos y ciu-
dades de España. Son las moun-
tain bike, bicicletas de montaña o
BTT (bicicletas todo terreno). A
partir de entonces y de manera
imparable, empezará a extender-
se su uso. Se comercializan tanto
en establecimientos especializa-
dos como en grandes superficies.
Surgen usuarios de fin de sema-
na, unos con intenciones depor-
tivas y otros más con intenciones
excursionistas o de paseo. Apare-
cen revistas especializadas. Y así,
lentamente, empiezan a formar
parte de la cultura deportiva y de
ocio de nuestro país y también
de Petrer y su comarca.

Los especialistas en el mundo
del ocio, el deporte y la medicina
deportiva han coincidido gene-
ralmente en que la práctica del
ciclismo, adecuada a cada edad y

con los respectivos controles mé-
dicos, es indiscutiblemente grati-
ficante y sana. La BTT ha abierto
el abanico de posibilidades a mu-
chas personas y horizontes. 

A partir de este número de PE-
TRERMENSUAL vamos a dedicar
esta sección a la BTT proponien-
do rutas locales y comarcales y
ofreciendo, modestamente, algu-
nos consejos para la mejor prácti-
ca de este sano y emocionante
deporte, para unos, y simple-
mente afición, para otros. 

Territorio BTT
Petrer y su entorno comarcal

(Alto y Medio Vinalopó) son un
territorio privilegiado para la
práctica de la BTT. Junto  a las ru-
tas llanas en dirección noroeste,
oeste y sur encontramos impor-
tantes ascensos montañosos ha-
cia el este y el norte. Hay buenos
caminos de tierra e importantes
vías asfaltadas, excesivas desde el
punto de vista  ecociclista. Los
paisajes son diversos: horizontes
abiertos, ramblas, matorral de
montaña, bosquecillos, vistas de
altura, espacios rurales y agríco-
las bien conservados, degrada-
ción, ciudades, pueblos y aldeas.
En fin, una gran diversidad vial y

paisajística que hace de cada sali-
da un auténtico descubrimiento
peculiar y diferente.

UNA CLÁSICA Y
COMPLETA VUELTA A
CAPRALA Y L’AVAIOL 
(20 KMS.)

Dificultad media baja
Hoy partiremos de la rotonda

del Guirney, la fuente situada
junto a la gasolinera y muy pró-
xima a las dos superficies comer-
ciales. Tomamos la salida en di-
rección Madrid y nada más cru-
zar por debajo de la autovía nos
desviamos hacia la izquierda
(conviene cruzar con mucho cui-
dado. Ascendemos la cuestecilla
que conduce a Aigua-Rius e in-
mediatamente nos desviamos a
la izquierda, en dirección a la ga-
solinera del Guirney.

Tras un suave llaneo y descen-
so por asfaltado encaramos, na-
da más pasar por el antiguo
puesto de la Cruz Roja (1.15
Km.) y un también antiguo
puente de la vieja carretera gene-
ral, una rampa corta pero muy
dura (conviene haber puesto an-
tes plato pequeño y piñones
grandes para evitarnos frustracio-

nes o sencillamente subirla a pie).
Seguimos paralelos a la autovía.
A nuestra izquierda queda el ca-
serío de Santa Bárbara, por don-
de pasaba la antigua carretera
general, y a nuestra derecha la
finca de dicha partida petrerense.

El arenal de l’Almorxó
Descendemos y seguimos a la

derecha por el asfalto (1.9 kms).
Se trata de una pequeña subida
que se puede hacer con el plato
mediano y los piñones más gran-
des). También podemos seguir
por la rambla (camino de enfren-
te) hasta salir al mismo Arenal de
l’Almorxó, pero la ruta es un po-
co más dificultosa. El ciclista tie-
ne la última palabra. Por el asfal-
tado, una vez que dejamos a
nuestra derecha un tradicional
acueducto de piedra, el camino
comienza a llanear. Seguimos por
un murito blanco con reja de

E. MARTÍNEZ RICO

Rutas de Montaña

Camino paralelo autovía
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alambre que queda siempre a
nuestra derecha y, en cuanto
acaba éste (2.7 Kms.), giramos a
la derecha. Vamos por un amplio
camino de tierra en muy buen
estado. Estamos en el Almorxó. 

Inmediatamente nos encontra-
mos el arenal que recibe el mis-
mo nombre de la partida (3.50
Kms.). Una joya natural de Pe-
trer, declarada Paisaje Protegido
que cuenta en periodos de vaca-
ciones y fines de semana con un
servicio de guía y vigilancia. Po-
déis visitarlo tranquilamente y, si
no hay guía, leer los paneles in-
formativos que son bastante cla-
rificadores. 

Caprala
Seguimos bordeando la ram-

bla, de Caprala, por el camino.
Primero queda a nuestra izquier-
da, después a nuestra derecha.
Bien pronto la vadearemos y em-
pezará un ascenso algo prolon-
gado pero no especialmente du-
ro. Los que están en buena for-
ma lo pueden subir jugando con
el plato mediano y con los piño-
nes grandes, los menos prepara-
dos se lo pueden tomar con cal-
ma y echar mano del plato pe-
queño. A nuestra izquierda ob-
servamos la peña detrás de la
cual se encuentra el otro arenal
desaparecido por explotación
abusiva en los años 60, el de Pru-
na. Al pie de la peña el campa-
mento de Caprala, gestionado
por el Ayuntamiento.

Una vez al final del ascenso
encontramos unas ruinas, que en
su día fue una robusta casa de
campo, conocida como la casa
de Marcos (6 Kms.).

Hay que descender con un
cierto cuidado por la cuesta de
enfrente hacia la rambla. La va-
deamos y empezamos el ascenso
más duro y “trialero” de toda la
vuelta (un consejo: plato peque-
ño, piñones grandes, fuerza,
equilibrio y paciencia).

Acabada la dureza de la corta
pero exigente rampa, empeza-
mos a llanear hacia el caserío de
Caprala. Podemos disfrutar de
uno de los paisajes petrerenses
más bellos: pinos en la ladera de
la derecha, una rambla llena de
vegetación, las montañas que sir-
ven de linde con Castalla y culti-
vos tradicionales de la zona (al-
mendros, olivos, alguna viña…).
Y el propio caserío de Caprala (7
kms.). Una ocupación humana

no excesiva, bastantes elementos
arquitectónicos tradicionales y a
destacar cinco: el conjunto del ca-
serío con la magnifica Casa de la
Esperanza con su era (hoy exitoso
establecimiento rural); el hotel de
la Puerta del Agua, también cons-
truido sobre una antigua casa; y
ya, al final del recorrido del case-
río y los chalecitos, la casa del Re-
loj y el conjunto formado por la
balsa y un poco más allá, el naci-
miento de Caprala.

Para llegar a este nacimiento,
habremos recorrido Caprala si-
guiendo el camino asfaltado que
cogimos instantes  antes de llegar
al caserío y que  continuaremos
girando a la izquierda e inmedia-
tamente a la derecha  (7.1 Kms.)
para seguir, de nuevo por la de-
recha (7.25 Kms).

Una vez en el nacimiento (8
Kms), descendemos, volvemos a

badear la rambla y seguimos por
otra rambla donde tendremos
que bajar de la bicicleta y pasar
por ella buscando una pequeña
senda que va entre pinos y que
queda a nuestra derecha.

L’Avaiol
Seguimos a nuestra derecha

hacía el camino enmarcado por
pilares, dejando a nuestra iz-
quierda una pequeña cuestecita
y una rambla (8.5 Kms.) y empe-
zamos a subir ese camino ancho,
no sin antes saltar una cadena y
pasar junto a un cartel indicador
de la Diputación (juguemos tam-
bién con los platos medianos y
pequeño, a gusto del usuario).
Acabado el ascenso encontrare-
mos el albergue de l’Avaiol (9.1
Kms). Giramos a la izquierda y en
el siguiente cruce (9.6 Kms) vol-
vemos a ir hacia la izquierda
(probablemente volveremos a
encontrar otra cadena, la salta-
mos sin problemas). El paisaje si-
gue siendo de gran belleza.
L´Avaiol supera en ello a la propia
Caprala y, además, la presencia
de construcciones es mínima. Por
el camino de pinos llegamos a la
casa de Villaplana (10.1 Kms.),
giramos hacia la derecha e inicia-
mos un suave ascenso. Pronto
pasaremos por una casa cueva y
después de una ligera cuesta nos
encontraremos en un cruce (11.6
Kms.): a la izquierda, la Costa; a
la derecha; el Alt de Càrdenes
(dos rutas que en un futuro tam-
bién realizaremos en nuestra
BTT). Seguimos por el camino de
enfrente.

Puça y su rambla
Descendemos la Costera Llaurí

y llegamos al asfalto (12.6 Kms)
que conduce a la izquierda al Es-
quinal y a la derecha a Puça. Va-
mos a nuestra derecha. Cambia-
mos el paisaje agreste de Caprala
y l’Avaiol por otra de cultivos tra-
dicionales y bancales yermos,
más seco. En nuestro descenso
dejamos a la derecha el asfalto
(13 Kms.), que va a la urbaniza-
ción de Puça, y no dirigimos por
el de tierra a la venta de monta-

ña, el restaurante del Molí la Rei-
xa. La bajada es entretenida. En
el mismo Molí de la Reixa (14.3
Kms.) enlazamos con la carretera
de Catí y seguimos por ella hasta
llegar a la bajada del Barranc
Fort, un desvío asfaltado a la iz-
quierda enfrente de un algarrobo
(15.1 Kms.).

Descendemos por él y en la
rambla seguimos por la derecha
(16.1 Kms.), ya encajados en la
misma rambla de Puça, rodeados
de los espectaculares barrancos re-
sultantes de la degradación del te-

rreno y sus sistemas tradicionales
de fijación (ribazos, abancalamien-
tos y plantaciones de secano).

Pasamos por la Calera (antiguo
horno de elaboración de cal), a la
izquierda, seguimos por el cami-
no de la rambla y nos encontra-
mos con el Molí del Pinxe (a la
derecha) y enlazamos con el ca-
mino asfaltado (17.6 Kms) de
l´Almadrava. Seguimos a la dere-
cha e inmediatamente llegamos a
la deteriorada Canal de Ferro. Allí
abandonamos el camino asfalta-
do (17.9 Kms) y volvemos a la
rambla. Vamos por un camino de
rambla semitrialero en su primer
tramo que nos conducirá a la va-
quería y les Coves del Riu. Sin
abandonar la rambla la seguimos
hacia el Estret. Pasamos el Estret,
llegamos al puente de la autovía
y salimos de la rambla por el
aparcamiento de la l´Algoleja,
cerca de la Iglesia. Desde allí nos
dirigimos la calle de la Constitu-
ción y por ella nos al semáforo de
la Pinada. Giramos a la derecha y
finalizamos la ruta donde empe-
zamos: en la fuente del Guirney. 

Así se culmina la corta, fácil,
pero completísima, en todos los
sentidos, vuelta de Petrer-Capra-
la-l’Avaiol. Más BTT el próximo
mes. ■

Rutas de Montaña

Arenal

Casa Marcos

Balsa Caprala

Rambla Puça
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En junio pasado hubo cambio
de gobierno en nuestro Ayunta-
miento. Ya han pasado esos 90
días de gracia que la tradición ha
convertido en regla de cortesía,
durante los cuales se acostumbra
a no decir nada o casi nada sobre
las actuaciones de los nuevos
mandatarios. Se supone que es-
tán “aterrizando”, haciendo ba-
lance de lo que hay, lo que que-
da, de cómo adaptarlo todo a las
nuevas ideas, proyectos y formas
de gestionar que con tanto esme-
ro y cariño han ido recopilando y
reflexionando en su travesía del
desierto que es la oposición. To-
davía no han dicho nada salvo
que las arcas presupuestarias es-
taban exhaustas porque los ante-
riores en seis meses gastaron casi
lo de todo el año y, al parecer,
que el atropello que supuso la ta-
sa de basuras va a continuar más
o menos como estaba, es decir,
siendo un atraco.

Reconozco mi impaciencia
–que no es solo mía, también de
otros que así me lo manifiestan–
si digo que ya echo en falta algu-

na señal que nos diga por dónde
irán los tiros, cuáles van a ser las
líneas básicas de su acción políti-
ca, aunque tal inquietud resulta-
rá comprensible, espero y deseo,
si se tiene en cuenta la ilusión y
la esperanza que muchos ciuda-
danos petrerenses depositaron el
27 de mayo en este nuevo equi-
po: por primera vez desde la
Transición en Petrer gobierna la
derecha.

Dicho esto, mi inquietud perso-
nal para este mes se centra en un
tema que generalmente no viene
recogido en los programas electo-
rales, más inclinados a ser catálo-
gos de obras que tratados de so-
ciología, y es la cohesión de Pe-
trer. Ya hablaba de ello en esta
misma página en febrero de
2005. Si pateamos nuestra pobla-
ción vamos a encontrar dos mita-
des demasiado diferenciadas, la
que va desde el Castillo hasta la
Avenida de Felipe V y la que se
extiende desde esta avenida has-
ta la Avenida de Madrid. Más
que dos mitades parecen dos ciu-
dades. No solamente son diferen-

tes sus configuraciones urbanísti-
cas, fenómeno comprensible, si-
no, y esto es lo preocupante, sus
hábitos sociales, sus costumbres,
su idioma. En mi modesta opinión
cada día se acentúan más sus di-
ferencias y no pasará mucho
tiempo en que hablando con pre-
cisión estaremos refiriéndonos a
dos ciudades diferentes, a dos
poblaciones, tal vez al “Petrer de
Arriba” y al “Petrer de Abajo”.
No digo que este fenómeno so-
cial resulte dañoso pero tampoco
es bueno y positivo para el co-
rrecto desarrollo de una unidad
colectiva de convivencia. (Argu-
mentar lo positivo y negativo del
fenómeno requeriría algo más de
la página que la benevolencia de
esta revista me concede, no obs-
tante mis reflexiones concluyen
en que, si se va consolidando tal
situación será más perjudicial que
beneficioso para Petrer).

En este, permítaseme la expre-
sión, rompimiento de Petrer ha
influido, en las partes alícuotas
que correspondan, los políticos y
la política locales. Los políticos
porque desde el 78 en las corpo-
raciones municipales han sido
proporcionalmente predominan-
tes los ediles del “Petrer de Arri-
ba” y los del “Petrer de Abajo”
se han visto demasiado influen-
ciados por la mentalidad de sus
otros compañeros de corporación
como para no actuar sobre las
necesidades culturales de la zona.

Y la política lingüística que se ha
implantado porque ha colabora-
do a ello. Hay detalles que pue-
den parecer anecdóticos pero que
considero que no lo son, y apun-
to algunos ejemplos: la rotulación
de muchas de sus calles en valen-
ciano cuando el idioma de sus ha-
bitantes es el castellano; o la ra-
dio local que transmite los boleti-
nes de noticias en valenciano co-
mo si las mismas no les afectase a
la inmensa mayoría de aquellos
habitantes; igualmente ocurre
con el semanario local “El Ca-
rrer”; la rotulación pública en la
que predomina el valenciano
cuando en la contigua Elda es en
castellano; el mismo rótulo del
ayuntamiento que dice “Ajunta-
ment de Petrer”. Cuando un pe-
trerense oriundo de Castilla, An-
dalucía o La Mancha llega a los
edificios públicos y para orientar-
se tropieza en todas estas rotula-
ciones, inconscientemente, ¿no
va a sentir que éste no es su pue-
blo? Al menos hay muchas posi-
bilidades de que así ocurra. Y si
por cualquier circunstancia ha de
hacer su gestión en Elda, que es
cruzar una calle desde su domici-
lio, y lo encuentra todo más acor-
de con su cultura, es probable
también que experimente la sen-
sación de que en un pueblo paga
sus impuestos pero en el de al la-
do se siente más identificado, o
sea, que no encaja en ninguno de
los dos. De momento. ■

FIRMAS colaboradoras

Un Petrer
cohesionado

JUAN RAMÓN MONTESINOS MÁÑEZ
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FIRMAS colaboradoras

Vengo de la R. M. El aparca-
miento de lujo está a tope. No
cabe ni uno más. No me he sen-
tido mal, me he sentido peor. ¿Y
la familia? Bien. Disfrutando,
contestan.

El jardín está precioso. Las ro-
sas todavía abren su cáliz y sale el
olor para deleite de los R. que
deben disfrutarlo. Me pregunto:
¿Es que disfrutan? ¿Desean dis-
frutar? Yo les pregunto, les ob-
servo, les distraigo con mi charla
tonta, pero ellos siguen, hoy co-
mo ayer, como mañana, como
cada día de la semana que se fue
y la que vendrá y que para ellos
nunca acaba. ¡Es tan largo el
tiempo mirando las paredes o mi-
rándose entre ellos!

Les recito versos que recuerdo,
pero a ellos no les distrae nada.
Solo te dicen como ausentes:
“qué lista eres”. Dios, ¡si yo no
quiero ser lista!, quiero que se
distraigan, pero ellos siguen con
el ceño adusto, rumiando su so-
ledad y su pena. Ronroneando
los viejos sentires y amores, que
les aturden, y obsesionan, de sus
hijos, de sus seres queridos. Ellos
no quieren oír, no quieren oírme,
ni escucharme. Sólo quieren sen-
tir cerca a los suyos, a los de
siempre, a los que amaron, a los
que cuidaron, a los que llaman y
lloran como si estuvieran muer-
tos, aunque estén vivos. Ellos
aceptan a los que se acercan con
una palabra cálida de los suyos.
Necesitan recordar a los que se
fueron, pero sobre todo necesi-
tan tener cerca, tocar, palpar, a
los que están. Y ves la tristeza y
desilusión en sus ojos cansados y

pequeños. Ves sus arrugas y ges-
tos de añoranza y de pena. En-
tonces, tú también participas y te
vas angustiada, porque lo que
querías no lo has podido conse-
guir, que era llevarles paz y ale-
gría. Porqué tú no eres de los su-
yos, porqué tú sólo eres tú, un
querer... por tu parte y un sin
querer... por la suya. Y te vienes
fría, un poco dolorida, porque su
vida no la puedes cambiar y tu
sueño no lo puedes realizar. To-
dos te van dejando caer la año-
ranza amarga de su familia, que
no puedes endulzar, porque tú
no eres su familia. No hace falta
dinero para hacer feliz a una per-
sona. Hace falta un gran corazón
para amar y levantarlo hasta el
Corazón de Jesús, decirle que
confías en Él y marcharte un po-
co más tranquila, cuando no
puedes hacer nada más.

Hoy hablé con Asunción, con
Reme, con María, con Leonor.
Jugué al dominó con Ani, con
Mercedes, me interesé por lo
que hacía Chimo y muchos
más, pero las caras estáticas y
los ojos vacíos de calor, me se-
guían por todas partes y cuan-
do llegó la hora, salí y me fui a
llorar la cruel torpeza de todos
nosotros, al intentar retener
dentro de todos aquellos cora-
zones que se escapaban y
huían, no sabían hacia donde.
Entonces me agarré fuerte a
Dios y le supliqué con aquellos
versos...”Tú sabes bien lo que
haces, pero yo, que no sé nada,
te suplico que nos sanes... Y Él
me contestó en silencio que me
levante y que ande”. ■

Él me contestó 
en silencio

HORTENSIA GARCÍA

Todos en algún momento tenemos que
abandonar nuestra ciudad. Durante un periodo
de tiempo los ciudadanos de Petrer, nos despla-
zamos hacia varios destinos. 

Unos viajan hacia las playas, otros a los
campos, a otras ciudades, y una vez llegado el
otoño muchos jóvenes abandonan la ciudad
por estudios o motivos de trabajo. Pero siem-
pre en algún momento regresamos a nuestro
querido Petrer.

Realizamos estas salidas con mucha ilusión,
pero transcurrido un cierto tiempo empeza-
mos añorar y recordar nuestro lugar de origen.

En algún momento, viene a nuestra mente
alguna similitud de nuestra ciudad, o por el
contrario situaciones tan dispares que rápida-
mente empezamos a comparar con nuestra
localidad.

En todo viaje o momento de descanso ten-
demos a pronunciar el nombre que tanto nos
fascina: PETRER, y cuando llegamos por la ca-
rretera sea desde el Norte o desde el Sur esta-
mos deseando ver, kilómetros antes el cartel
anunciador, que se aproxima nuestra ciudad
con el nombre de PETRER, pero sorprenden-
temente a pesar del desarrollo y progreso con-
seguido, encontramos un vacío existente en
este sentido, pues no hay ningún cartel que lo
anuncie.

En este mes de Octubre, tenemos buena
ocasión para hablar y visitar nuestra localidad.
Tenemos nuestras fiestas mayores dedicadas a
la Virgen del Remedio, que son igual de rele-
vantes que las fiestas de Moros y Cristianos
dedicadas a San Bonifacio Mártir.

Cuando llegan dichas fechas, sin apenas
darnos cuenta empezamos a recordar aconte-
cimientos que hemos vivido en algún momen-
to de nuestras vidas.

Yo voy a compartir algunos acontecimien-
tos de estas fiestas con todos vosotros:

—Recordáis cuando el Coro empezó a can-
tar la “Salve Marinera”, en la Plaça de Baix,
dirigida por D. Francisco Perea y formando el
grupo estaban; Tere, Amalia, Reme, Pilar, Ma-
nolo “Tamboret”, y un largo etc.  Ellos han sa-
bido transmitir el espíritu y la devoción por la
Virgen. La tradición no se ha perdido. Actual-
mente se sigue realizando con la Banda de
Música “ Unión Musical de Petrer” y el coro
que existe hoy en día.

—Y que sería la imagen de nuestra Virgen
del Remedio, sin sus “camareras/os”, como
eran Sunsioneta, Asunción, la señorita Con-
suelito, etc. En la actualidad contamos con Ol-

ga García, Olga Ferrándiz, M.ª José, M.ª Car-
men, Petro, Vicenta, Pilar, Mercedes, Alberto,
y muchos más que están ahí preparando la
Parroquia para que todo salga lo mejor posi-
ble.

—Tampoco podemos olvidar a nuestros
queridos párrocos que han realizado las misas
solemnes como: D. Jesús “el sacristá”, Anto-
nio/s, Pedro/s, Nacho, Fernando, y cómo olvi-
dar a D. José con esa frase típica al finalizar
cada acto “…Visca la Mare de Déu, Visca la
Nostra Patrona, Visca Petrer…”, y a D. Anto-
nio Rocamora quien ha introducido la Romería
de la Virgen entre las dos parroquias que exis-
ten en nuestra localidad. 

—Y qué sería una fiesta sin música, sin
unos grupos que aporten alegría a estas fiestas
como son: Els Nanos i Gegants, la Colla el Te-
rrós, el grupo de Cornetas y Tambores, las dos
Bandas de Música que contamos en esta ciu-
dad la “Unión Musical de Petrer” y la “Virgen
del Remedio”.

—Durante todo el mes de octubre, nos en-
contramos con unos personajes muy peculia-
res “les Carasses”, con ese “…me conei-
xes…”, momento distendido y con respeto
hacia los que están compartiendo esos actos.
Desde aquí invito a todos los niños, jóvenes y
no tan jóvenes a participar en estos actos,
pues son muy divertidos.

No podemos finalizar sin hacer mención a
los barrios donde los vecinos se reúnen con
ilusión para engalanar las calles, preparar acti-
vidades, formando una gran familia.

Os cuento todo esto porque parece ser que
se está perdiendo la ilusión por estas fiestas.
Del mismo modo que transmitimos a nuestros
descendientes, amigos y visitantes el amor y
fervor por nuestro patrón San Bonifacio Már-
tir, deberíamos transmitir y legar la festividad
de la Virgen del Remedio, del mismo modo se
debería de retomar la fiesta de San Bartolomé.

Si todos pusiésemos un poquito de nuestra
parte, se conseguirían hacer unas fiestas más
participativas, alegres y familiares como hace
unos cuantos años atrás. 

Desde aquí propongo, por ejemplo, que los
cuartelillos fijos en estos días aportasen en sus
respectivas zonas, un poquito de colaboración
como puede ser decorar las calles, y participar
o realizar actividades conjuntamente con los
vecinos del barrio al que pertenece. Es una
propuesta, que bien preparada puede se posi-
tiva. 

Un saludo a todos y ¡Felices Fiestas! ■

Nuestro Petrer

M.ª FRANCISCA POVEDA FERRÁNDIZ
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Ara que un sector de l’Església Ca-
tòlica, Apostòlica i Romana —la ma-
teixa que duia al Generalísimo “bajo
palio com si fos l’hòstia”, que canta-
va La Trinca— ha posat el crit en el
cel per l’assignatura d’Educació per a
la Ciutadania que els “rojos” volem
imposar a totes les escoles —ja sa-
bem, tots que els xiquets i xiquetes
no van a l’escola ni a educar-se ni a
aprendre a conviure—, jo vull parlar
d’aquella formació “cívica”, per no-
menar-la d’alguna forma, que m’im-
partien a mi sota la Dictadura del Ge-
neral Franco, també coneguda com
“Nacional-Catolicismo”. Nosaltres
estudiàvem una cosa que es deia
F.E.N. que no és el mateix que
“fem”, encara que a voltes feia una
pudor semblant. També estudiàvem
obligatòriament Religión, que no era
altra cosa que un adoctrinament ca-
tòlic imposat i no una visió més  o
menys antropològica del fet religiós.
De menudet el nom de l’assignatura
era Historia Sagrada, posats a triar-
ne, esta última m’agradava més. Al-
gun dia dedicaré un article a eixa ob-
sessió de l’Església per fer-nos beatets
a base de catecismes, llibres de text i

discursos benintencionats —o no
tant— d’aquells rectors que feien de
professors.

Avui parlaré de F.E.N. Jo vaig estu-
diar Formación del Espiritu Nacional
des de primer de batxillerat —amb
només 11 anys— fins a Magisteri,
amb 21 anys. No va servir per a qua-
si res als planificadors educatius de rè-
gim: ni em vaig fer franquista, ni vaig
memoritzar “Los Principios Funda-
mentales del Movimiento”, ni els vaig
entendre. D’aquelles classes em que-
den només alguns records: que a FEN
li deiem “Política”, que FEN i EF (Edu-
cació Física) anàvem molt lligades de
tal forma que coincidien sovint els
professors —falangistes i “enxufats”
de pro— i que els bons esportistes, si
eren de l’equip de l’institut, encara
que foren més burros que fets d’en-
càrrec, rebien bones notes en FEN. 

També recorde un professor que
dictava apunts mentre fumava Duca-
dos sense parar i ens vigilava a través
d’unes ulleres fosques d’espill tipus pe-
ra, cosa que impedia veure-li els ulls.
Aquell professor ens dictà —de “dic-
tador”— que “Ser español es una de
las pocas cosas serias que se puede ser

en este mundo” y que “España es una
unidad de destino en lo univeral”, dos
celebres frases de José Antonio Primo
de Rivera. Jo no vaig entendre un bo-
rrall de tot això, però em van servir
per a ficar en un mateix paquet: Espa-
ña, español, Franco, José Antonio i
Cristo, que, al pobre, sempre el col·lo-
caven entre eixos dos personatges. Ai-
xí que estic poc format, no tinc esperit
i la nació que m’ensenyaven en aque-
lles classes m’interessa ben poc. Què
anem a fer-li!

Ara, Satanàs —perquè crec que els
déus no van ser— em va castigar per
hipòcrita. Resulta que el falangista
que ens feia classe de FEN ens anucià
que ens posaria un 10 de nota a tots
els que aniguérem a cantar el “caral-
sol” el 20-N al Monumento de los
Mártires de la Vega Baja i a la Casa-
prisión de José Antonio a Alacant. Jo
era prou descregudet per estes coses
–no oblideu que era, i sóc, de família
de rojos—, però el 10 em resultava
molt atractiu, i més sense haver d’em-
pollar. Així que ja em teniu pujant a
l’autocar posat de camisa caqui —la
blau era per als més grans—, boina
blava, pantaló curt gris i sabates de

Segarra. I, una vegada a Alacant, al
Monumento, tots en formació, arro-
mangats, braç en alt cantant això de
“caralsonconlacamisanuevaquetubor-
daste…”. I estant en eixes, un mefis-
tofèlic i enorme mosquit de l’alacantí
barri de sant Gabriel —zzzzzzuuuu!—
va aterrar al meu braç i em va fotre tal
fisotada –NYACA!— que, clar, em va
fer desentonar més encara, si era pos-
sible, i vaig cometre la irreverència de
baixar el braç un instant per a rascar-
me —rasc, rasc, rasc!—, després vaig
seguir amb els gritos de rigor: “E’pa-
ña”, “una”; “E’paña”, “grande”; E’-
paña”, “libre”. La festa va continuar
a la Casa-prisión…, allà a la Florida, i
la tomata que se me va fer al braç va
ser considerable. El diabòlic mosquit-
maquis m’havia fotut per traïdor. Sort
que em van posar el 10. Una notassa
així ben val un “caralsol” amb “boca-
ta” i refresc, compte!. Jo, però, no su-
posava que anava a ser víctima d’una
endiablada picotada que em deixaria
el braç inútil durant tota la setmana. I
gràcies que sóc “surdo” —esquerra
de mà, també— i això no em va im-
pedir escriure i altres activitats de pro-
fit com tirar pedres. 

Així ens educaven per a ser sùb-
dits d’una Dictadura als anys 60 i 70
del segle passat (“Educarepressió
per a la Subditania” es podria haver
dit, no?). La  CONCAPA —o com es
diguera llavors— i la Santa Mare Es-
glésia no deien ni pruna. Prou faena
tenien duent-lo “bajo palio” a inau-
gurar pantans i signar penes de
mort. ■

FIRMAS colaboradoras

Educació per a la convivència,
F.E.N. i el mosquit de Sant Gabriel

VICENT BROTÓNS. Universitat d’Alacant
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Petrer hace años que dejó de ser un
pueblo. Hoy, para lo bueno y para lo
malo, su transformación en una Ciudad
modernizada ha traído consigo el co-
rrespondiente equipaje de bienestar,
pero también las servidumbres y moles-
tias propias de su ya irreversible condi-
ción. Mirando veinte años atrás y para
quienes vivimos en la parte alta, el cre-
cimiento veloz ha ido provocando una
presión convivencial a la que no estába-
mos acostumbrados sin que, al tiempo,
hayamos percibido las valiosas aporta-
ciones que ese mismo crecimiento traía
consigo: “La parte tradicional conserva
la misma estructura que antaño”. Por el
contrario, los vecinos de la zona Oeste
lindantes con Elda que eran identifica-
dos mas por geografía que por afinidad
vecinal, han visto esta misma transfor-
mación como algo revitalizador que ha
fortalecido sus expectativas ciudadanas.
Y es que Petrer, hace escasamente dos
décadas todavía era una urbe bipolar,
con ambos extremos distinguibles por
diferentes, los cuales se hacían patentes
tanto en el ámbito geográfico, como en
idiosincrasia, hábitos, mentalidad, cul-
tura y hasta en referentes. Ello, no obs-
tante, no ha supuesto impedimento pa-

ra que se haya producido una paulati-
na adaptación que, con el transcurso de
los años, concluyera en una Ciudad Sín-
tesis nacida de una necesaria cultura ur-
bana de acercamiento y revitalizada
gracias a esta doble aportación recípro-
ca y enriquecedora, en donde se ha sa-
bido no solo respetar las propias esen-
cias y tradiciones sino además, incorpo-
rarlas, compartirlas e impulsarlas como
partes inherentes a una nueva condi-
ción de ciudadanía cosmopolita en una
misma urbe con vocación integradora.  

Saltando por encima del sino de los
tiempos, siempre existirá quien recuer-
de y añore ese Pueblo recoleto que lo
acogió en su niñez, recorrido mil veces
en trashumantes y espontáneos juegos
infantiles, reinventados otras tantas ve-
ces, ruando sin descanso por las viejas
callejas terrosas huérfanas de obstácu-
los e impedimentos, en donde el calor
familiar del vecindario jugaba su doble
papel de tranquilizador bálsamo para
las madres y de precavido freno ante
inocentes desmanes que alguno pudie-
ra idear. Es lo propio del paso de los
años. Las vivencias de niño se guardan
como un tesoro en el arca de los re-
cuerdos. Nunca desaparecen y siempre

se encuentran prestas a aflorar, simplo-
nas y  felices, con la complicidad nece-
saria de quienes compartieron aquellos
años de inocente deambular.

Pero estamos como estamos y entre
todos hemos de construir ciudad, por-
que no sería bueno el que consintiéra-
mos un desarrollo urbano marcado por
la inercia y la apatía, puesto que el
descontrol nacido de la dejadez, al fi-
nal, se revuelve contra todos. No me
estoy refiriendo exclusivamente a cri-
terios urbanísticos, sino a formas de
configurar nuestras vidas y las de quie-
nes nos sigan. 

Algunos dardos
Es prioritaria la integración de los ba-

rrios en un modelo de ciudad que tenga
servicios municipales en todos ellos; por
ejemplo el barrio San Rafael, desde su
origen, tiene carencias importantes de
equipamientos y comunicaciones, ¿para
cuándo un puente transitable en la
rambla de Puça junto al cementerio?
Otra cuestión esencial, Petrer debe de
tener Servicios Universitarios propios
porque ello constituye un pilar básico
para nuestro desarrollo, (pueblos cerca-
nos de igual o menor entidad que el
nuestro sí disponen de una Extensión
de la Universidad de Alicante). Tercera
flecha, la formación para el Empleo y la
generación de focos de cultura Empren-
dedora nos situaría como referente de
inversiones que, en la actualidad y con
frecuencia, ahora pasan de largo. Cuar-
ta, no es de recibo (es inmoral) que to-
davía haya terreno industrial sin cons-
truir en los Polígonos (supuso un boca-

do importante del Presupuesto Munici-
pal) esperando precios especulativos,
mientras se están ubicando nuevas em-
presas con diversificación productiva en
otros polígonos próximos. Quinta,
nuestro Ayuntamiento precisa configu-
rar un Equipo Básico de Planificación
Presupuestaria y de Inversiones, así co-
mo de Estudios Estadísticos, al margen
del sistema funcionarial actual.

Pero, sobre todo, el Ayuntamiento
debe generar nuevos Órganos de Par-
ticipación Ciudadana en Áreas Funcio-
nales ahora inexistentes, que ayuden en
el análisis y aportación de propuestas y
soluciones para el Desarrollo Local Glo-
bal. Creo sinceramente que muchos
ciudadanos se encuadrarían en dichos
órganos, al igual que participan en
cuestiones Vecinales, Festeras, Deporti-
vas, etc.

Soy de la opinión de que la Gestión
Municipal se vería enriquecida con la
participación apolítica de mucha gen-
te que vería con satisfacción que son
ciudadanos de primera porque sus
opiniones también cuentan para me-
jorar las condiciones de vida en nues-
tra Ciudad.

Quedan muchos dardos en el carcaj
dispuestos para ser lanzados, pero la
cuestión está en saber si el dueño de
la Diana está dispuesto a colocarla allí
donde todos podamos apuntar y ha-
cer blanco. Lo que digo una vez más
es que, no me resigno a que Petrer
quede convertida en una Ciudad Dor-
mitorio.  

Cualquier día de septiembre de
2007. ■

FIRMAS colaboradoras

Tensando el arco
(o ideas sobre dónde
colocar la Diana)

JUAN M. MARTÍNEZ ALBERT. Ex Concejal Socialista







09/2007 petrermensual64

FIRMAS colaboradoras

Dicen que la pasividad es uno de los
grandes venenos de estos tiempos.

Si la inquietud es síntoma de un fer-
mento, la pasividad es el inicio de una
rendición. De que no se quiere avanzar, ni
crecer (por dentro), ni comprometerse.

¿Qué le está pasando a esta socie-
dad nuestra ?

Dicen los pensadores que somos lo
que pensamos. Pero hoy se vive a salto
de mata. Se piensa poco. Se reflexiona
menos. Se analiza nada. Las causas y las
consecuencias de los problemas, de las si-
tuaciones y acontecimientos, parece no
importar, no se ven, o se ven desde fuera.
Por eso no tomamos parte en las solucio-
nes.

Hoy, que nadie quiere poner límites a
sí mismos, a los hijos, al despilfarro, a las
injusticias, etc., ni menos que se los pon-
gan a ellos.  Sí limitan su crecimiento, su
madurez personal, su formación para ser
más y mejores personas.  Se lee cada vez
menos, se alimenta poco el espíritu, se
“pasa” de todo cuestionamiento.

Toda esta realidad está ahí, es la tónica
general de nuestra sociedad del bienestar.

Gracias a Dios, hoy, junto con todo es-
to negativo hay también brotes de in-
quietud.  Es precisamente la gente mayor
o Chen gran  como dice Viçent Brotons,
que me gusta mucho, los que están rena-
ciendo.  Hay una disposición muy enco-
miable por aprender. Deseos de mejorar
en muchos aspectos.  Aprender lo que no
saben, o recordar lo que hicieron en otros
tiempos y se olvida.  Deseos de relacio-
narse socialmente, sobre todo las muje-
res.  De no quedarse aisladas, infravalo-
radas.  Deseos de aportar todo lo que son
y lo que son capaces de conseguir y su-
perar.  Tienen cada vez menos prejuicios,
menos miedo o vergüenza, menos senti-
do del ridículo y eso les lleva a dar pasos y
a participar en la construcción más cons-
ciente de la parte de la Historia que les ha
tocado vivir.

Todo esto, claro está,  porque hay me-
dios a nuestro alcance. Gracias a la “Es-
cuela de Salud, Aula de Mayores”, de-
pendiente de la Concejalía de Sanidad.
Con seis grupos organizados y funcionan-
do todo el CURSO, desde hace una dé-
cada.  Con número importante de perso-
nas.  Donde hay organizados diversos ta-
lleres, y cuyos objetivos generales son:

—Mejorar la calidad de vida.
—Aprender conceptos y temas relacio-

nados con la salud, el cuerpo y la mente.

—Ejercitar nuestra mente para tenerla
en activo.

—Crear redes de apoyo social entre
participantes.

—Realizar ejercicio físico adaptado a
las características de las/los participantes.

Gracias también al CEAM con los  nue-
vos talleres funcionando y trabajando es-
tupendamente. Sólo un dato demuestra la
importancia de éste Centro: pasan por él,
alrededor de 450 personas diariamente.
Enhorabuena.

Tenemos “VIVIR” Asociación de Cui-
dadoras/es de personas dependientes cu-
yo objetivo general es Informar, Formar y
Reivi8ndicar, sobre aspectos relacionados
con el cuidado de familiares dependien-
tes.  A cuya problemática se intenta dar
respuesta llevando a cabo: Talleres, Char-
las, Convivencias, y lo que es muy impor-
tante: campañas de sensibilización a las
familias, sobre todo de cara a los hombres
y a la sociedad, para que se tome con-
ciencia que es un problema y una tarea
de todos, ya que afecta prácticamente a
todas las familias, antes o después, en al-
guna etapa de su vida y que sin embargo
no se asume como algo en lo que todos
hemos de estar implicados.

Ahí está igualmente la Asociación
Tiempos de Mujer. Realizando Cursos de
formación y sensibilización de género.
Denunciando públicamente la situación
de violencia que sufren las mujeres.  En
conclusión, saben y quieren tomar las
riendas de su futuro.

La Plataforma de ELDA-PETRER “
Otro Mundo es posible”. Trabajando por
crear conciencia solidaria  social y políti-
camente.

Las Asociaciones de Vecinos, tienen su
papel en el pueblo, por lo menos a nivel
de los barrios.

La Iglesia también tiene su parte en
cuanto a formación, para todos los que
quieran servirse de ella. Cursillos, Charlas,
Catequesis a distintos niveles. A más de
los 22 Grupos y Movimientos eclesiales.

Es verdad que no puedo hacer referen-
cia por cuestión de espacio a toda la acti-
vidad cultural de que disfrutamos en Pe-
trer, aunque otra cosa es cuantos se apro-
vechan de ella. Pero eso ya es problema
nuestro.

Mi intención en este escrito es sencilla-
mente servir de llamada a superar la acti-
tud de pasividad de que hablaba al princi-
pio.  Creo que es el momento de renacer
a un orden diferente, de construir un lu-
gar para realizar la ESPERANZA. ■

La pasividad
MARUJA VERDÚ

Según dijo Andy Warhol,  en el futuro
todos tendremos derecho a 15 minutos
de gloria. La frase me ha parecido opor-
tuna  para comenzar este artículo en el
que me gustaría expresar mi rechazo a
toda esa gente a la que “salir en la tele”
le produce tal satisfacción, que son ca-
paces de olvidar los motivos (en los ca-
sos a los que me refiero dramáticos) por
los que están consiguiendo esos minutos
de fama. No me refiero, naturalmente, a
esos  programas llamados reality shows
en los que algunas personas airean sin el
menor pudor sus intimidades, allá cada
cual con su sentido de la dignidad. Me
refiero a  esas personas que viéndose  in-
volucradas en  casos de muertes violen-
tas y en situaciones realmente tristes, no
dudan en aprovechar al máximo esa
oportunidad de “salir en la tele” tan an-
siada por algunos.   

Son muchos casos los que me vienen
a la mente, pero citaré sólo unos pocos
por no extenderme demasiado. Hace al-
gunos años ETA puso una bomba en la
casa  cuartel  de la Guardia Civil de Santa
Pola. En aquel atentado murió una niña
de pocos años. Los reporteros de varias
cadenas de TV se personaron en el  lugar
tratando de conseguir  información de los
testigos y vecinos sobre el terrible hecho,
hubo una conexión telefónica de un re-
portero con una vecina que conocía  a la
niña que murió, la vecina  respondió a las
preguntas del reportero con aparente
tristeza, pero por alguna razón, al termi-
nar la charla el periodista  no cortó la co-
nexión inmediatamente y  se pudo oír a
la vecina (que todavía no había colgado
el auricular) decirle a alguien, en voz alta
y con evidente alegría, “¡Estoy saliendo
en la tele!”. Acababa de morir una niña,
vecina suya. Creo que para esta persona
sus minutos de gloria  eran en aquel mo-
mento más importantes que cualquier
otra cosa.

Otro caso, mucho más  reciente y que
también me dejó impresionada, fueron
las declaraciones de un pariente muy
cercano de una joven violada y asesina-

da. No voy a profundizar en este hecho
tremendo de tantas mujeres muertas a
manos de sus parejas, porque ya escri-
ben sobre él otras personas más capaci-
tadas que yo para hacerlo. A lo que me
quiero referir es a ese individuo al que
entrevistó un reportero de TV. Los pa-
dres de la joven acababan de denunciar
su desaparición, el reportero pregunta a
este familiar sobre los detalles del caso y
el individuo responde con asombrosa
tranquilidad y una expresión en la cara
que no se podría definir como de satis-
facción, pero desde luego tampoco de
tristeza, a pesar de que una de sus frases
fue: “nos tememos lo peor”.  Lamenta-
blemente (y tal como este pariente vati-
cinaba) la joven apareció muerta poco
después (la había matado su ex novio).
A las pocas horas vuelven a entrevistar al
mismo individuo (pariente muy próximo
de la joven, insisto) y  éste responde a las
preguntas que se le hacen con la misma
pasmosa tranquilidad, añadiendo inclu-
so una frase digna de una mala película
de detectives, que podría haber resulta-
do hasta chistosa si el tema no fuese tan
dramático. Resulta evidente que ese in-
dividuo también disfrutó de sus minutos
de gloria. 

Impresionante fue también la foto-
grafía aparecida en un conocido perió-
dico hace pocos años, de una madre
posando al lado del ataúd de su hija. Sí,
“posando”. Yo como persona y espe-
cialmente como madre no puedo con-
cebir que esa mujer tuviese  la  desfa-
chatez de peinarse cuidadosamente (lle-
vaba el pelo en un recogido muy elabo-
rado) y posar al lado de su hija muerta
para un reportaje que sobre el caso (to-
davía hoy no aclarado del todo) de ese
lamentable suceso.

Estoy segura de que Andy Warhol no
pensaba en personajillos de esta calaña
cuando dijo su famosa frase,  (él era
mucho más frívolo), pero lo cierto es
que da grima pensar en lo que algunos
son capaces de hacer por unos minutos
de gloria. ■

Un minuto de gloria
MARÍA DEL PUIG
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DESDE LA CALLE

Han pasado ya los 100 días de gracia y Don Pascual ha empeza-
do a demostrarnos que es todo un Alcalde. O no tanto. Resulta que
para anunciarnos la famosa bajada de la tasa de basura se ha es-
condido detrás del cargo de Presidente del PP local y lo ha hecho
mediante un panfleto que recuerda a los que tiraba el Partido Co-
munista allá por los años de la Transición.

O sea que lo hacemos Alcalde gracias a su promesa  de bajarnos
la basura y resulta que se dedica a firmar panfletos como si de un
partido clandestino se tratara donde, después de criticara a IU  y al
PSOE, faltaba más, nos hace una tramposa promesa de bajarnos la
basura HASTA UN 20%, pero, eso sí, al año que viene, si Dios quie-
re. Ojo con el “HASTA”.

Los que creían que el Sr. Díaz era un político especial se han equi-
vocado de todas, todas. Es un político más. De los que prometen
sin saber si darán o no darán trigo. Se ha acabado el sueño-Pas-
cual, ¿empieza la pesadilla-Díaz?

Volviendo a la basura: ¿No decía el PP que Hidalgo y los suyos
nos la cobraban por partida doble al hacerlo a través de la tasa y
del IBI? Entonces ese descuento del 20% también debería afectar al
IBI, o, al menos a una parte. ¿Que no es exactamente así? Mire, Sr.
Díaz, lo que se dice en un pleno consta en un acta y si lo que se di-
jo fue una mentira, o una verdad a medias, que es mucho peor que
una mentira, lo que se tiene que hacer es pedir disculpas y dimitir

por mentiroso. Pero Vd. ya sabemos que no hará eso nunca. Es
muy honesto.

Menos mal que no repitió como Diputado si no dirige  Petrer a
tiempo parcial como hacen otros. Petrer, un pueblo con 35.000 ha-
bitantes tiene un Secretario a tiempo parcial y un Arquitecto a tiem-
po parcial. Así nos va. 

No, no, Rincón no se olvida de la paralítica oposición. ¿Tan mala
conciencia tienen de la calamitosa gestión que hicieron estos cuatro
últimos años que no son capaces de criticar nada de la triste labor
que está realizando el PP con su mayoría absoluta justita y que re-
presenta electoralmente solo 300 votos más que Vds. sobre
16.000? ¿Habrá que recordarles que el PP está obligado a pactar
con Vds. los grandes temas si no quiere gobernar contra la mitad
del pueblo? ¿Van a obligar al PP a cumplir sus promesas electorales
de traer millones y millones de euros de la Generalitat para resol-
ver los importantes problemas municipales? ¿O simplemente van a
pasarse toda la legislatura lamiendo las heridas de J. A. Hidalgo y P.
Brotons?

Me muero de ganas por felicitar a Don Pascual por algo que ha-
ya hecho por Petrer o a Pilar Brotons y J. Antonio Hidalgo por mos-
trarse exigentes con el gobierno municipal. Confío en que eso pasa-
rá más pronto que tarde. Mientras esperaré la bajada de la basura y
del IBI HASTA un 20%. Algo es algo. ■

EL PRESIDENTE DEL PP BAJARÁ LA BASURA
(AL AÑO QUE VIENE, SIN PRISAS)
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Sugerencias

Recordando el poema de Bécquer “Volverán
las oscuras golondrinas”, lo triste es que duran-
te las vacaciones, muchas de estas golondrinas
no volverán, me refiero a la gran cantidad de
accidentes que se han registrado en la carrete-
ra durante la etapa vacacional. Como he sido
una de las muchas personas que ha pasado las
vacaciones en casa, he tenido tiempo para to-
do. Ratos de televisión y lectura de prensa, a
través de estos medios me he ido enterando de
la gran cantidad de tragedias que se están vi-
viendo en muchos hogares españoles. Familias
que han estado programando sus vacaciones
durante gran parte del año y luego en un corto
espacio de tiempo todo se ha derrumbado.
Muchas veces estos terribles accidentes se de-
ben al cansancio del conductor, otras a la im-
paciencia de algunos automovilistas que no sa-
ben esperar y que deberían aplicar aquel refrán
de “vísteme despacio que tengo prisa” para no
tener ese afán de correr. Si se pierden unas ho-
ras, no importa, es mejor que no llegar nunca.
¡Cuántas familias destrozadas durante estas va-
caciones! Muchas veces el tener una edad bas-
tante avanzada es un privilegio, no lo pongáis
en duda. Te quedas en tu casa tranquilita (no
tienes más remedio), te organizas, ves pasar los
días y cuando te despiertas por las mañanas, te
dices a ti misma ¡con lo bien que se está en ca-
sa! Para hacerte estas reflexiones hay que ha-
ber pasado con creces la barrera de los 80
¡Qué diferente se ven las cosas al tener la edad
con un 8 por delante! Una etapa en la que ver-
daderamente se empieza a envejecer, te quie-
res rebelar pero ¿para qué? no vas a conseguir
nada. Para contrarrestar esa rebeldía que sur-
ge sin querer, ponte un buen programa de tele-
visión, aunque es un poco difícil, pero mejor

una película, esa de las que te hacen recordar
tus tiempos de juventud y por unos instantes, a
lo mejor, llegas a identificarte con algún perso-
naje de la pequeña pantalla, pero de pronto
vuelves a la realidad y te conformas, bueno eso
de que te conformas vamos a dejarlo. El único
aliciente que te queda, si tu mente todavía es-
tá lúcida, es poder conocer un poco el trapi-
cheo del ordenador, e internet, pues la verdad
sea dicha, con este invento te puedes distraer,
siempre que no se convierta en adicción. Pero
creo que a nuestra edad eso sería muy difícil ya
que en honor a la verdad, no estamos para
muchos trotes. Yo, francamente he encontra-
do un motivo de distracción, soy una forofa del
diccionario y a través de internet puedo encon-
trar cosas muy curiosas: otras culturas y otras
formas de vida muy distintas a la nuestra. Os
recomiendo, si es posible, que asistáis a cursos
de aprendizaje refente a navegar por internet,
la palabra navegar me gusta, ya que suena a
crucero aunque sea solamente en imagina-
ción. Como podréis observar mis escritos gi-
ran siempre sobre la tan cacareada ¿tercera o
cuarta edad? Es normal ya que ahora la espe-
ranza de vida es más larga y hay que vivirla a
trancas y barrancas. Voy a contaros una anéc-
dota que me sucedió ayer y viene a ser muy
acorde con mi relato. Me llama por teléfono
una señorita y me pregunta si quiero contes-
tar a unas preguntas para una encuesta sobre
la cesta de la compra. Le contesto afirmativa-
mente, me pregunta la edad que tengo y aquí
se produce un lapsus “perdone hay un limite
de edad y usted se ha pasado tres pueblos”,
me dice, en cuanto al 8 que figura en la edad,
pero no sabía esta señorita que hay ochos y
ochos, no te j… . ■

Como veréis somos internacionales en
cuanto al arte culinario. Es una receta
comprobada in situ y os puedo asegurar
que resulta deliciosa. Vamos con los in-
gredientes. Las cantidades están en pro-
porción a la cantidad (valga la redun-
dancia) de comensales.

INGREDIENTES
650 gramos de pollo troceado; 2 to-

mates maduros; 1 pimiento rojo; 1 ce-
bolla mediana; 1 ajo picado; 1 cuchara-
dita de orégano; sal y pimienta al gusto;
150 gramos de champiñones; medio va-
sito de vino blanco seco y 1 cucharadita
de perejil troceado.

PREPARACIÓN
Calentamos el aceite en una sartén

honda, añadimos los trozos de pollo y
salteamos hasta que estén dorados. Sa-
camos el pollo de la sartén y reserva-
mos. Pelamos los tomates y los trocea-
mos, hacemos lo mismo con el pimiento
y la cebolla cortada en juliana. En la mis-
ma sartén que hemos salteado el pollo
añadimos los tomates, los champiñones
fileteados, la cebolla y el ajo. Una vez
tengamos estos ingredientes salteados
añadimos el pollo, el orégano, la pi-
mienta, la sal y el medio vasito de vino.
Sazonamos y dejamos que cueza por es-
pacio de un cuarto de hora aproximada-
mente, y servimos. Os aconsejo que lo
acompañéis con unas patatas fritas cor-
tadas a cuadritos. Resulta un primer pla-
to buenísimo. Y si lo acompañáis con
una ensalada tendréis un menú que os
gustará repetir.

Hasta pronto
EUFEMIA PAYÁ

POLLO A LA ALSACIANAEl Fogón
El retorno
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De esta guisa sorprendió nuestro reportero gráfico a los líderes de los tres
partidos políticos con representación municipal. No se sabe muy bien a

qué se debían tan inusuales atuendos pero hay quien asegura que se estaban
probando los trajes para las inminentes Carasses. ■

FOBESA CONVOCA EL I CONCURSO DE
NARRATIVA PICARESCA

Bajo los auspicios y el mecenazgo de FOBESA, la empresa conce-
sionaria de la recogida de basuras de la población, se ha convocado el
I Concurso de Literatura Picaresca con el único fin de premiar a los
narradores con especiales dotes para el engaño, el embaucamiento y
la invención. Se trata de coger ideas para continuar vacilando al go-
bierno de turno y prolongar al máximo el incumplimiento del pliego
de condiciones de la concesión. El primer premio está dotado con un
motocarro de la marca Piagio, el segundo con un contenedor fijo pa-
ra uso particular y el tercero con una escoba. El jurado estará forma-
do por tres ciudadanos elegidos al azar de esos que no se molestan en
depositar la basura en los contenedores y se la dejan a la puerta de
sus respectivos domicilios. ■

PIQUE ENTRE LA OPOSICIÓN POR VER QUIÉN
ENTRA MÁS TARDE A TRABAJAR

Hay pique entre los miembros de la oposición liberados o semi libe-
rados por ver quién entra más tarde a trabajar y quién se va el pri-
mero. Al parecer todo viene por un cruce de apuestas tras la celebra-
ción de la última sesión plenaria antes de coger las inmerecidas va-
caciones estivales. En este sentido han solicitado al concejal de Ha-
cienda, Óscar Payá, que les coloque un reloj para fichar en el que se
registren las horas de entrada y salida a la Casa Consistorial. ■

■ NOTICIAS BREVES

● El coche oficial del Ayuntamiento participó en la IV edición de
los Coches Locos.

● Los hombres y mujeres con carácter depresivo partirán con dos
puntos de ventaja en las oposiciones para funcionarios munici-
pales.

● A los policías locales (incluidos los mandos) se les dotará de
uniformes de camuflaje para pasar aún más desapercibidos.
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La fotografía realizada por Juan
M

iguel M
artínez Lorenzo a bordo

de su ultra ligero M
etal Lube, nos

m
uestra la Plaza de D

alt, flanquea-
da por las calles estrechas y sinuo-
sas del casco antiguo. A

 la izquier-
da de la im

agen, se puede ver la
fachada de la casa de la fam

ilia V
i-

llaplana y en la parte superior, el
edificio de pisos M

aracaibo situado
en el D

errocat, una construcción
que rom

pe por com
pleto la arm

o-
nía arquitectónica de la zona anti-
gua de la población.   


